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+22 +16 Московские школьники стали победителями 
Всероссийской олимпиады по информатике имени 
Мстислава Келдыша среди учеников 5–8-х классов. 

�� vm.ru

Н а конкурсе пред-
ставили 16 про-
ектов. Их подго-
товили участни-
ки образова-

тельного проекта «Школа 
международного предприни-
мательства для студентов мо-
сковских вузов «Начни свой 
бизнес с Москвой», реализо-
ванного МТПП.
Направления бизнес-проек-
тов разные: от индустрии кра-
соты и подбора персонала до 
медицины и инновационных 
дронов.
— Мой проект называется 
«Беспроводная инсулиновая 
помпа и инновационный дат-
чик измерения глюкозы и хо-
лестерина», — говорит сту-
дент Института мировой эко-
номики и бизнеса РУДН Вла-
димир Мишаткин. — Дело 
в том, что у моей бабушки са-
харный диабет. С введением 
санкций против России неко-
торые новейшие устройства 
для людей с таким заболева-
нием стали практически не-
доступны. Поэтому мой про-
ект заключается в том, чтобы 
создать российскую инсули-
новую помпу, способную пол-
ностью заменить европей-
скую.
Бизнес-проект, связанный 
с личной историей, предста-
вила и сокурсница Владимира 
Кристина Мирзаханян. Ее 
идея заключается в помощи 
при отборе будущих сотруд-
ников на базе тестов. 
— Я учусь на третьем курсе. 
Сейчас у нас настало время, 
когда знаний достаточно для 

прохождения стажировки 
в организациях, — говорит 
Кристина. — Но для того, что-
бы это сделать, нужно отпра-
вить свое резюме. У большин-
ства не получается 
сделать его хоро-
шим. Работодатель 
по нему не сможет 
понять навыки от-
правителя. Так воз-
никла идея авто-
матизации процес-
са подбора сотруд-
ников. То есть под 
каждую вакансию 
создается тест, ко-
торый нужно вы-
полнить. После его 
успешного прохождения со-
искателя можно приглашать 
на следующий этап.
Победители проекта «Начни 
свой бизнес с Москвой» 
в дальнейшем смогут пойти 
на стажировку в крупную 

компанию в зависимости от 
профиля их работы.
Получить помощь в создании 
концепции и открытии бизне-
са в Москве могут не только 

студенты. Столичное прави-
тельство разработало ряд 
льгот для предпринимателей. 
В первую очередь для бизнеса 
в приоритетных отраслях эко-
номики страны существует 
программа финансовой под-

держки. Предприниматели 
могут взять льготный кредит 
на сумму до 30 миллионов ру-
блей по ставке до 15 процентов 
годовых.
Также сегодня работает про-
ект «Лето в Москве». В его 
рамках предприниматели по-
лучают поддержку от города 
в продвижении бизнеса. 
Участники проекта могут вы-
брать одну из сотен столич-
ных площадок для проведе-
ния мероприятий демонстра-
ции своей продукции.
Город помогает предпринима-
телям развиваться не только 
на территории России, но и за 
рубежом. В этом их поддержи-
вает Московский экспортный 
центр. С его помощью многие 
столичные компании успешно 
вышли на рынки Беларуси, Ка-
захстана, Турции, Китая 
и Египта. В Московский экс-
портный центр предпринима-

тели обращаются и за бесплат-
ными консультациями, для 
участия в образовательных 
и деловых мероприятиях, по-
лучения электронных услуг 
и сервисов.
Одним из самых популярных 
проектов по поддержке бизне-
са в столице называют «Сдела-
но в Москве». Он объединил 
около семи тысяч локальных 
производителей 35 категорий 
товаров. Среди них одежда, 
косметика, мебель, декор для 
дома и многое другое. За про-
шлый год столичные пред-
приниматели, участвующие 
в проекте, суммарно смогли 
продать свою продукцию на 
сумму более миллиарда ру-
блей. Официальный портал 
«Сделано в Москве» привлек 
внимание свыше 4,2 миллиона 
пользователей.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatоva@vm.ru

Вчера в Большом 
конференц-зале 
Московской тор-
гово-промыш-
ленной палаты 
(МТПП) состоял-
ся финал проекта 
«Начни свой биз-
нес с Москвой» 
для студентов 
столичных уни-
верситетов.

Ответ санкциям

Дают дорогу молодым
Столичные студенты предлагают свои идеи для развития 
отечественного предпринимательства

Начинающие 
бизнесмены 
готовы заменить 
иностранные 
товары

16 июня. Студенты Института мировой экономики и бизнеса РУДН Кристина Мирзаханян и Владимир Мишаткин стали финалистами конкурса «Начни свой бизнес 
с Москвой». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Приходят новые 

таланты
Теннис в России отмечает значимую 
дату — 150 лет. В честь этого события 
была выпущена почтовая марка, сим-
волизирующая богатую историю и до-
стижения этого вида спорта в стране. 
Теннис начал развиваться в России 
в конце XIX века. Первые турниры про-
ходили в Санкт-Петербурге и Москве, 
и этот вид спорта привлекал в основ-
ном аристократию. В 1912 году была 
основана Императорская Российская 

ассоциация тенниса, что стало важным шагом для форма-
лизации спорта в стране. 
После революции 1917 года теннис столкнулся с трудно-
стями: многие спортивные клу-
бы закрывались или преобразо-
вывались. Тем не менее с 1930-х 
годов началось возрождение 
этого вида спорта, и он стал до-
ступен для более широких слоев 
населения. В 1950-х годах совет-
ские спортсмены начали актив-
но участвовать в международ-
ных соревнованиях, что привело 
к значительным успехам на ми-
ровой арене.
С распадом Советского Союза, 
в 1991 году российские тенниси-
сты получили возможность сво-
бодно участвовать в междуна-
родных турнирах, что стало зо-
лотой эпохой для российского тенниса. 
В последние годы российский теннис продолжает радо-
вать поклонников своими достижениями. Игроки, такие 
как Даниил Медведев, выигравший US Open в 2020 году, 
и Андрей Рублев, показывают отличные результаты на 
турнирах ATP. Среди женщин выделяются Анастасия Пав-
люченкова и Дарья Касаткина.
Теннис в России продолжает развиваться благодаря соз-
данию новых академий и клубов. В стране проводятся 
крупные турниры, такие как Кубок Кремля, привлекаю-
щие внимание зрителей и спортсменов со всего мира. 
Россия активно участвует в командных соревнованиях, 
среди них Кубок Дэвиса и Кубок Федерации.
Несмотря на успехи, российский теннис сталкивается 
с определенными вызовами. Это касается как инфра-
структуры, так и вопросов финансирования. Однако ра-
стущий интерес к этому виду спорта среди молодежи 
и поддержка со стороны государства помогают преодоле-
вать эти трудности.
Теннис в России прошел долгий путь от элитарного спор-
та до массового увлечения. Благодаря выдающимся 
спорт сменам, развитой инфраструктуре и растущему ин-
тересу среди молодежи российский теннис продолжает 
занимать важное место на мировой арене. С каждым го-
дом новые таланты приходят в этот спорт, и будущее рос-
сийской теннисной школы выглядит многообещающим.

Вчера, в честь 150-летия тенниса в России, состоя-
лось торжественное гашение почтовой марки. 
Президент Федерации тенниса РФ Шамиль Тарпи-
щев рассказал о развитии этого вида спорта.  

ШАМИЛЬ 
ТАРПИЩЕВ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ТЕННИСА РФ, ЧЛЕН МЕЖ
ДУНАРОДНОГО ОЛИМ
ПИЙСКОГО КОМИТЕТА

финалистов Всероссийского открытого конкурса 
по формированию кадрового резерва в театрах Мо-
сквы «Таланты» представят свои итоговые проекты 
экспертному совету. Победителей объявят 30 июня.

ЦИФРА ДНЯ
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Территорией будущего станет 
весь мегаполис
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) объявил 
программу масштабного фо-
рума-фестиваля «Террито-
рия будущего. Москва 2030». 
Он пройдет с 1 августа 
по 14 сентября. 

Форум-фестиваль проведут 
в рамках проекта «Лето в Мо-
скве», и он вновь объединит 
жителей и гостей столицы 
всех возрастов.
— Мероприятия охватят сразу 
несколько знаковых площа-
док, в том числе центральный 
выставочный зал «Манеж», 
Гостиный Двор, парки «Заря-
дье», «Музеон» и спортком-
плекс «Лужники». Форум-фе-
стиваль также впервые прой-
дет на ВДНХ, кинозаводе 
«Мос кино» и в парке 50-летия 
Октября, — сообщил вчера 
в социальных сетях Сергей 
Собянин.

По словам мэра, форум-фе-
стиваль «Территория будуще-
го. Москва 2030» поможет во-
влечь молодые поколения 
в диалог с городом, подгото-
вить их к предстоящим вызо-
вам и обучить навыкам, кото-
рые станут востребованы 
в экономике будущего. 
На мероприятиях самых раз-
ных форматов будут исполь-
зованы VR-технологии, муль-

тимедийные инсталляции, 
3D-голограммы, игровые ме-
ханики и многое другое.
Посетители увидят техниче-
ские решения, которыми уже 
пользуются москвичи, станут 
участниками интерактивных 
мероприятий и иммерсивных 
шоу, а также образовательных 
лекций и дискуссий. Экспер-
ты простым языком объяснят, 
как устроен технологический 
прогресс в разных отраслях 
и какие достижения мегапо-
лис внедряет уже сейчас.
— Любой желающий сможет 
почувствовать себя инжене-
ром будущего или киберспорт-
сменом, проверить готовность 
к работе в ИТ-отрасли, — отме-
тил Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ  ➔ СТР. 2

НА ВЕСЬ МИР

Иран намерен идти до конца, 
угрожая уничтожить Израиль 
Вместе с экспертами обсуждаем разгорающийся 
конфликт на Ближнем Востоке  ➔ СТР. 4

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Писатель, политический деятель 
Захар Прилепин:
Никакие теле- и радиоканалы не получали 
сигнала, что нам нужен новый Симонов  ➔ СТР. 5

НАДО ПОНИМАТЬ

Сфера особого внимания — 
цифровая слежка
Рассказываем, кто может подслушивать 
и подсматривать за нами через гаджеты ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

78,51 10,90КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ВЛАДИМИР ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ
На сегодняшний день Москов-
ская торгово-промышленная 
палата старается как можно 
больше работать со студента-
ми. Задача Школы междуна-
родного предпринимательства 
«Начни бизнес с Москвой» за-
ключается в том, чтобы моло-
дые специалисты еще во вре-
мя обучения могли, что назы-
вается, найти себя. На наших 
мероприятиях студенты могут 
познакомиться с предприни-
мателями, которые в дальней-
шем способны предоставить 
им работу. Кроме того, вместе 
с нашими специалистами мо-
лодежь разрабатывает свои 
бизнес-проекты, которые впо-
следствии сможет реализовать 
самостоятельно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Покрытие из резиновой крошки, 
исключающее появление травм 
у занимающихся

Козырек на металличе-
ском каркасе над трена-
жерами (для тренировок 
в любую погоду)

Освещение

Ограждение

Скамейки 
для отдыха

29 000 
спортивных зон организовано 
в Москве. Среди них — 
спортплощадки, залы, 
тренажерные городки 
и другие объекты>6 000 000 

москвичей регулярно занимаются спортом По данным mos.ru

В районе Вешняки продолжается 
создание современного спортивного 
кластера в шаговой доступности 
от жилых микрорайонов. «ВМ» вы-
яснила, как сейчас выглядят улич-
ные площадки для занятий спортом 
и почему они привлекают все боль-
ше горожан.

Современная спортивная площадка

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2

ДЕЛИТСЯ НА ТРИ ЗОНЫ 
■ Зона для воркаута с турниками, 

брусьями и уличными 
тренажерами

■ Зона для игровых видов спорта 
(теннис, бадминтон, настольный 
теннис, мини-футбол и т. п.) 

■ Велодорожка, памп-трек или 
скейт-парк
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Достижения столичной 
медицины покажут на форуме

Диспансеризация помогает 
выявить серьезные болезни

Завтра в Гостином Дворе 
начнет работу Московский 
онкологический форум, 
в рамках которого будут 
представлены новейшие 
технологии диагностики 
и лечения разных видов рака.

Для участников и гостей фо-
рума подготовили интерак-
тивную выставку, на которой 
лучшие современные дости-
жения столичной онкологи-
ческой службы представят по 
14 различным направлениям.
— За последние несколько лет 
была проведена огромная ра-
бота по развитию столичной 
онкологической службы. Был 
внедрен новый стандарт он-
кологической помощи: это со-

временное эффективное обо-
рудование, единые алгорит-
мы, высокие требования 
к квалификации и подготовке 
специалистов, — отметили 
в Департаменте здравоохра-
нения Москвы. 
В частности, в рамках стенда 
«Лучевая и радионуклидная 
терапия» можно познакомить-
ся с тем, как проходит плани-
рование лучевой терапии 
и как благодаря современным 
методикам формируется ин-
дивидуальная тактика лече-
ния. Там же покажут линей-
ные ускорители, позволяющие 
проводить 3D- и 4D-кон форм-
ную терапию.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Лето — хорошая возмож-
ность задуматься о своем 
здоровье и пройти диспансе-
ризацию. Что в нее входит, 
«ВМ» вчера рассказала заве-
дующая отделением мед-
профилактики городской 
поликлиники № 45 Ирина 
Корженевская.

Диспансеризацию может 
пройти любой москвич, име-
ющий прикрепление к город-
ской поликлинике. Ирина 
Корженевская пояснила, что 
проверять здоровье нужно 
ежегодно.
— В полный чекап входит из-
мерение веса, роста, внутри-

глазного и артериального дав-
ления, определение уровня 
глюкозы и холестерина, ЭКГ, 
раз в два года — флюорогра-
фия, — рассказала она. 
С 40 лет проводится общий 
анализ крови, исследования 
онкоскрининга, например 
маммография, взятие анализа 
на онкоцитологию у женщин, 
анализ крови на ПСА у муж-
чин, анализ кала на скрытую 
кровь. Корженевская отмети-
ла, что даже простые исследо-
вания помогают выявить се-
рьезные заболевания, о кото-
рых пациент не знал. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Жители Вешняков получат 
большую спортивную зону
В районе Вешняки на Кет-
черской улице создается 
большой спортивный кла-
стер. Префект Восточного 
округа Николай Алешин про-
инспектировал ход работ 
и рассказал, что здесь в ито-
ге будет сделано.

Ранее на благоустраиваемом 
пространстве стояли старые 
гаражи. По словам жителей, 
они портили вид дворовой 
территории, а полноценной 
спортивной площадки в окру-
ге не было. Когда гаражи снес-
ли, жители соседних домов 
единогласно проголосовали 
за создание на этом месте со-
временной спортивной зоны.
— Мы видим, как развивают-
ся другие районы нашего 
округа, поэтому хотелось, 
чтобы у нас тоже был полно-
ценный спортивный зал на 
улице, тем более когда на дво-
ре лето. Будет где развлечься 
и молодежи, и взрослым — 
у нас хотят заниматься даже 
пенсионеры, — поделилась 
местная жительница Наталья 
Нигматуллина.
Во время осмотра объекта Ни-
колай Алешин рассказал, что 
на Кетчерской улице специа-
листы не только создадут зону 
с современными тренажера-
ми, но и обустроят также 
скейт-парк и памп-трек об-
щей площадью более 2,5 тыся-
чи квад ратных метров, сдела-
ют всесезонную спортивную 
площадку для игры в футбол 
или катания на коньках, ря-

дом смонтируют раздевалки 
с туалетом. Специалисты уже 
завершили сооружение памп-
трека и сейчас занимаются 
строительством скейт-парка.
— В спортивной зоне постави-
ли фитнес-станцию «Русский 
ниндзя». Сделаем отдельные 
площадки для игры в стрит-
бол, баскетбол и настольный 
теннис, — добавил префект. 
Появятся на территории 
спортивного кластера и зоны 
для тихого отдыха. Одна по-
дойдет для прогулок, а дру-
гая — для того, чтобы удобно 
посидеть в тенечке и, напри-
мер, почитать книгу на све-
жем воздухе. Для этого рядом 

с кластером установят совре-
менную уличную мебель — 
лавочки, скамейки для боль-
ших компаний. Чтобы соз-
дать природный оазис, специ-
алисты высадят 180 деревьев 
и 370 кустарников. 
Как отметила тренер по фит-
нес-аэробике Евгения Жаро-
ва, благодаря появлению та-
ких пространств мотивации 
заниматься спортом у горо-
жан становится больше.
— Если раньше, чтобы поза-
ниматься, нужно было ехать 
в какой-нибудь фитнес-клуб, 
то сегодня современные спор-
тивные комплексы есть в ша-
говой доступности и, что са-
мое главное, в любом районе 
и совершенно бесплатно. Не 
нужно тратить время и силы 
на поездки, достаточно про-
сто выйти из дома и постепен-
но вводить спорт в свой еже-
дневный распорядок дня, — 
подчеркивает она.
В округе планируется благоу-
стройство еще нескольких 
крупных спортивных объек-
тов. Например, в районе Бого-
родское преобразят неболь-
шой парк «Янтарная горка». 
На спортивной площадке 
установят новые силовые тре-
нажеры, фитнес-станцию 
и оборудуют зону для кросс-
фита. Отдельную площадку 
обустроят для игры в футбол 
и баскетбол. Также там поя-
вится зона для игры в настоль-
ный теннис.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

12 июня. Префект ВАО Николай Алешин (в центре), его заместитель Антон Степаненко (справа) 
и сотрудники подрядной организации обсуждают план благоустройства спорткластера

Мосгордума

Сергей Собянин: Центры 
госуслуг становятся ближе

С ергей Собянин 
открыл новый 
центр государ-
ственных услуг 
«Мои докумен-

ты» района Аэропорт, кото-
рый разместили на третьем 
этаже общественного центра 
«Баку». Новый офис втрое 
больше предыдущего, удобно 
расположен для жителей рай-

она. К их услугам почти пол-
сотни окон, в которых можно 
и социальную карту офор-
мить, и зарегистрировать 
право на недвижимость, и па-
спорт получить, и многие 
другие услуги. Центр сможет 
принимать до 380 человек 
в день.
— Мы внимательно следим за 
работой центров госуслуг 
с точки зрения их доступности 
и удобства, — заявил Сергей 
Собянин, пообщавшись с со-
трудниками и посетителями. 
По мере возможности перево-
дим эти офисы в новые, более 
просторные и светлые поме-
щения, чтобы москвичи могли 
получать необходимые услуги 
и пользоваться дополнитель-
ными сервисами в максималь-
но комфортных условиях. Но-
вые локации стараемся под-
бирать в местах притяжения 
жителей, включая торговые 
комплексы, общественные 
центры.
По его словам, неизменными 
в центрах, несмотря на смену 

адреса, остаются доброжела-
тельная атмосфера и искрен-
ний сервис.
— За десять лет 50 район-
ных центров госуслуг получи-
ли новые здания или были 
комплексно модернизиро-
ваны, — уточнил Сергей Со-
бянин. 
Так, в прошлом году были об-
новлены пять центров «Мои 
документы» районов Вешня-
ки, Лианозово, Южное Туши-
но, Южнопортовый и Хамов-
ники. Кроме того, был от-
крыт новый центр госуслуг 
района Нагорный. С начала 
текущего года новый облик 
получили еще четыре цен-
тра. Помимо нового офиса 
в районе Аэропорт, совре-
менные центры «Мои доку-
менты» получили жители 
районов Арбат, Даниловский 
и Савеловский.
В модернизированных цен-
трах госуслуг можно сфото-
графироваться на паспорт, 
распечатать или сделать ко-
пии документов, оплатить 

госпошлину. С каждым годом 
офисы «Мои документы» вне-
дряют новые сервисы. На-
пример, теперь здесь можно 
получить 40 услуг военного 
комиссариата и оформить 
российское гражданство. 
Кроме того, посетители цен-
тров могут зарядить здесь те-
лефон, выпить кофе, почи-
тать в зоне обмена книгами 
и даже посмотреть выставоч-
ные экспозиции. А клиенты 
с детьми особенно рады игро-
вому уголку.
Также в своем блоге Сергей 
Собянин рассказал о планах 
по благоустройству в Юго-
Восточном округе города. 
Так, в Нижегородском районе 
на месте пустыря на Рязан-
ском проспекте оборудуют 
современный спортивный 
кластер. Еще один спорткла-
стер в том же районе появит-
ся на улице Нижняя Хохловка.
В Лефортове планируется 
благоустроить Парк Каза-
чьей славы. В порядок приве-
дут и сквер, через который 

горожане проходят к стан-
ции метро «Авиамоторная». 
В Марьине обустроят каток, 
а в Некрасовке — террито-
рию между улицами 2-й Воль-
ской и Люберкой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин объявил 
об открытии цен-
тров «Мои доку-
менты» районов 
Аэропорт и Саве-
ловский. Один 
из них он посетил 
лично. 

16 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время открытия нового офиса госуслуг «Мои документы» района Аэропорт в общественном центре «Баку» 
пообщался с его сотрудниками и посетителями. И конечно, мэр не отказал в просьбе сделать совместные фотографии на память

День мэра

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал в соц-
сетях, каким будет новый 
учебный корпус в Прес-
ненском районе. Общая 
готовность школы уже 
превышает 80 процентов. 
В нем расположатся уни-
версальные и специали-
зированные учебные 
кабинеты, лабораторно-
исследовательские 
комплексы, спортзал, ме-
диатека, зал для прове-
дения мероприятий 
и медблок.

КСТАТИ

ЛЮДМИЛА МИТРЮК
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Спорт — это здоровье, энер-
гия и долгие годы активной 
жизни, а значит, такие проек-
ты делают район лучшим ме-
стом для жизни! Работаем 
дальше, чтобы наш город 
становился еще красивее, 
удобнее и современнее! Ря-
дом также появится парковка 
на 190 мест, чтобы было удоб-
но всем. Для комфорта отды-
хающих в кластере будет раз-
мещено около 100 фонарей 
и 20 камер видеонаблюдения, 
потому что безопасность — 
на первом месте! Отрадно ви-
деть, что наш район с каждым 
годом становится современ-
нее и удобнее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Парламенты будут 
сотрудничать
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников 
(на фото) обсудил с чрезвы-
чайным и полномочным по-
слом Федеративной Демо-
кратической Республики 
Эфиопия в России Генетом 
Тешоме Жирру участие Го-
родского совета Аддис-Абе-
бы в парламентском движе-
нии столиц стран БРИКС. 

Эфиопия официально вошла 
в состав БРИКС в этом году. 
Алексей Шапошников отме-
тил, что парламентское взаи-
модействие между столицами 
стран БРИКС растет. Делега-
цию Эфиопии пригласили 
присоединиться к работе Меж-
дународного муниципального 
форума БРИКС, который прой-
дет с 29 по 31 октября 2025 го-
да в Санкт-Петербурге. 
— Россию и Эфиопию связы-
вает почти вековая история 
сотрудничества, устойчивое 
партнерство в медицине, 
энергетике, торговле и науке. 
С 1995 года действует двусто-
ронняя межправительствен-
ная комиссия. Вступление 
Эфиопии в состав БРИКС уси-
лило наш диалог, в том числе 
в парламентской сфере, — 
сказал председатель столич-
ного парламента. 
Генет Тешоме Жирру отме-
тил, что Городской совет Ад-

дис-Абебы готов к совмест-
ным проектам. Он передал 
председателю Московской 
городской думы официаль-
ный ответ от парламента сто-
лицы Эфиопии на запрос 
о поддержке Совместного за-
явления по «Парламентско-
му движению столиц стран 
БРИКС». 
— Городской совет Аддис-
Абебы высоко оценивает 
инициативу парламента сто-
лицы России и почтит за честь 
быть участником парламент-
ского движения, полностью 
поддерживает Совместное 
заявление и готов к участию 
в совместных проектах, ини-
циативах с целью улучшения 
качества жизни наших граж-
дан и создания благоприят-
ной городской среды, — ска-
зал Генет Тешоме Жирру. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера на Гоголевском буль-
варе открылась фотовыстав-
ка «Экспорт во имя Победы». 
Она посвящена значимой 
странице в истории — вкла-
ду советских предприятий, 
работающих в том числе 
на экспорт, во благо великой 
Победы. 

В экспозиции собраны редкие 
кадры, запечатлевшие еже-
дневный героизм работников 
тыла, чья преданность делу 
и самоотверженный труд при-
ближали Победу. В годы Вели-
кой Отечественной экспорт 
товаров не останавливался 
и обеспечивал фронт и тыл.
— В первую очередь, выстав-
ка посвящена 80-летию вели-
кого подвига советского на-
рода, — рассказала генераль-
ный директор Российского 
экспортного центра (РЭЦ) 
Вероника Никишина. — Мы 
хотели отдать дань уважения 
тем компаниям-экспортерам, 
которые в очень сложное вре-
мя Великой Отечественной 
войны вместе с бойцами 
Красной армии приближали 
Победу, занимаясь поставкой 
того ассортимента, который 
сейчас мы называем несырье-
вой неэнергетической про-
дукцией. 
Работа промышленности 
С ССР во время войны — это 
образец ответственного и са-
моотверженного планирова-
ния. Необходимо было не толь-
ко обеспечивать фронт и тыл 
оборудованием и продоволь-
ствием, но и адаптировать эко-

номику к тяжелым ус-
ловиям тех лет. 
Основным экспорт-
ным товаром в нача-
ле войны стала пуш-
нина. За период 
с 1941 по 1945 год по-
ставки объединения 
«Союзпушнина» обе-
спечили свыше 
26 процентов всей 
валютной выручки.
— В военные годы 
экспорт приобрел функцию 
инструмента конструирова-
ния нашего будущего, — рас-
сказывает руководитель про-
екта по развитию экспорта 
РЭЦ Георгий Семенов. — 
К этому привела активная по-
ставка нашей печатной и ки-
нематографической продук-

ции в другие страны. 
Например, активно 
и с успехом в прокате 
за рубежом, особенно 
в Соединенных Шта-
тах, шли «Александр 
Невский» Сергея Эй-
зенштейна, «Секре-
тарь райкома» Ивана 
Пырьева, название 
которого локализова-
ли как «Мы еще вер-
немся», и «Два бойца» 

Леонида Лукова. Печатная 
продукция же активно по-
ставлялась в страны Латин-
ской Америки. 
По словам военного корре-
спондента Евгения Поддубно-
го, сейчас эта выставка играет 
не только информирующую, 
но и мотивирующую роль. 

— Мало кто, наверное, вооб-
ще знает, что в военные годы 
Советский Союз еще что-то 
экспортировал, потому что 
у многих есть представление 
о полуразрушенном СССР во 
время Великой Отечествен-
ной войны, — отметил Евге-
ний. — Сейчас эта выставка 
признана стать назиданием: 
нам необходимо забыть эти 
слова «тяжелое время», не 
прикрываться ими, потому 
что именно такие периоды 
и дают возможности для из-
менений, для наращивания 
рынка, для того, чтобы вооб-
ще стать сильнее и лучше. 
Выставка «Экспорт во имя По-
беды» продлится до 13 июля. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА 
a.belyakova@vm.ru

Тяжелые времена придают силы: 
экспорт развивался даже в военные годы

16 июня. Генеральный директор Российского 
экспортного центра Вероника Никишина и председатель 
государственной корпорации «ВЭБ.РФ» Игорь Шувалов 
на открытии выставки. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

ИГОРЬ ШУВАЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
КОРПОРАЦИИ ВЭБ.РФ

2025 год — особенный для 
русских людей и для всего ми-
ра, ведь мы отмечаем 80-ле-
тие великой Победы над фа-
шизмом и вспоминаем все со-
бытия тяжелой войны. Сейчас, 
когда наша страна снова стоит 
на страже справедливости, 
мира и порядка, особенно 
важно вспоминать опыт про-
шлого: то, как, несмотря 
на трудности, люди занима-
лись самоотверженным тру-
дом, продавали товары, чтобы 
обеспечить нужды фронта 
и тыла. Это был крайне важ-
ный вклад в Победу. 
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приимства обеспечат в том 
числе три соглашения, подпи-
санные в рамках прошедшего 
форума.
Также в Китае с 12 по 15 июня 
впервые прошел масштабный 

фестиваль «Московские сезо-
ны в Пекине». Мероприятие 
приурочили к 75-летию уста-
новления дипломатических 
отношений между нашими 
странами. Гости могли позна-

комиться с традициями 
и историей Москвы, ее гастро-
номией, промыслами и досто-
примечательностями. 
— Фестиваль посетили 2,85 
миллиона человек. Они слу-
шали концерты современной 
и классической музыки, уча-
ствовали в танцевальных за-
нятиях, пробовали блюда рус-
ской кухни, учились делать 
игрушки и сувениры с нацио-
нальным колоритом, — сооб-
щила Наталья Сергунина. 
По ее словам, в число самых 
популярных программ фести-
валя в столице КНР вошли 
концерты, виртуальные экс-
курсии и мастер-классы.
Для взрослых и детей подгото-
вили несколько площадок. 
Среди них — яркие фотозоны 
проектов «Московское чаепи-
тие» и «Усадьбы Москвы», 
игровые пространства, сек-
ция «Цифровые технологии», 
где можно было совершить 
интерактивное путешествие 
по Москве или «запустить» са-
лют над ВДНХ. Жители и го-
сти Пекина с удовольствием 
пробовали баранки и шоко-
лад, приобретали сувениры, 
интересовались достоприме-
чательностями Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Шестеро против 
одного Трампа

Очередные посиделки G7 ожидали, 
пожалуй, с большим интересом, чем 
их прежние ежегодные заседания. Со-
общество, созданное в начале 1970-х 
по инициативе французского прези-
дента Жискара д’Эстена ради реакции 
на нефтяное арабское эмбарго, вве-
денное для противодействия очеред-
ной агрессии Израиля, вновь сталки-
вается с аналогичной проблемой. Осо-

бенно если Иран исполнит угрозу и перекроет Ормузский 
пролив, через который на мировой рынок поставляется, 
по разным оценкам, от 25 до 40 процентов сырой нефти. 
Поэтому изначально западные лидеры, собиравшиеся до-
биться от Дональда Трампа поддержки их идеи снижения 
ценового потока на нашу нефть с 60 долларов до 45, ри-
скуют столкнуться с куда более сложной сырьевой про-
блемой. Учитывая, что Европейский союз гораздо в боль-
шей степени зависит от нефтяных поставок, чем Соеди-
ненные Штаты Америки. Нападение Израиля на Иран 
вообще может в значительной степени повлиять на изна-
чальные планы европейских по-
литиков, которые настаивали на 
включение в финальный доку-
мент положения о необходимо-
сти «соблюдения международ-
ного права». 
В современном геополитиче-
ском контексте, учитывая оче-
видную поддержку Западом Из-
раиля, такие пункты могут вы-
звать разве что раздражение 
остального мирового сообще-
ства. Тем более что ранее появи-
лись утечки о том, что Трамп 
и так был против включения 
в общую резолюцию пункта 
о «российской агрессии». Сейчас 
же упоминание об агрессии вы-
глядело бы крайне двусмыслен-
но, окончательно ставя под во-
прос объективность «золотого 
миллиарда». 
Кроме того, больший интерес бу-
дут представлять итоги двусторонних встреч как постоян-
ных участников таких форумов, так и приглашенных пре-
зидентов. Ясно, что европейцы попытаются решить 
с Трампом вопрос с введением усиленных тарифов на их 
экспорт за океан. Не исключено, что хозяин Белого дома 
потребует в своем стиле многосторонней сделки с парт-
нерами, которая включит и переложение на их плечи за-
боты о «защите демократических ценностей на Украине». 
К слову, Трамп, воодушевленный своим военным пара-
дом, даст аудиенцию и канадскому премьеру Карни, стра-
ну которого он собирался вообще аннексировать.
Не уйдет из повестки и Украина. Не просто ведь договори-
лись о встрече «на полях» Трампа с Зеленским, который 
готов педалировать тему некоей атаки России на украин-
ские АЭС. В Киеве просчитали, что на фоне иранского 
ядерного досье это может сработать, учитывая эмоцио-
нальность Дональда Фредовича. Но, похоже, эта «семер-
ка» поставит больше вопросов, чем даст ответов. 

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

В чера утром иран-
ские военные 
приступили к но-
вой, «более мощ-
ной и разруши-

тельной, чем прежде», как 
сказано в заявлении КСИР, 
волне ракетных атак по изра-
ильской территории. «За счет 
новых методов иранским си-
лам удалось нарушить работу 
многоуровневых систем про-
тивовоздушной обороны Из-
раиля, и средства ПВО стали 
атаковать друг друга», — ска-
зано в заявлении иранцев.
— Да, знаменитый «Железный 
купол» пробит, — констатиро-
вал военный эксперт, член Ли-
ги военных дипломатов Игорь 
Забелин. — Больше того: Иран 
начал обстреливать Израиль 
уже и днем, что говорит о его 
уверенности: ракеты не со-
бьют — ведь Иран стал исполь-
зовать гиперзвук.
Вчера иранские ракеты атако-
вали центральную часть Изра-
иля и побережье. В Петах-Тик-
ве, под Тель-Авивом, из-за по-
падания ракеты возник пожар 
в одном из многоэтажных зда-
ний. В округе Гуш-Дан повреж-
дены два многоэтажных дома, 
на месте работают спасатели. 
Также ракеты упали в районе 
Хайфы. «Израильские интер-
нет-пользователи все чаще 
сравнивают некоторые рай-
оны своей страны с сектором 
Газа, который Армия обороны 
Израиля интенсивно обстре-
ливает с октября 2023 года, из-
за масштабов нанесенного 
ущерба», — пишет американ-
ское издание Military Watch 
Magazine. 
Армия Израиля, в свою оче-
редь, атаковала командные 
центры сил специального на-
значения «Аль-Кудс» КСИР. 
«В этих центрах готовились 
террористические атаки про-
тив Израиля с использованием 
иранских прокси на Ближнем 
Востоке», — заявили израиль-

ские военные. Впрочем, Изра-
иль бьет и по жилым районам 
Тегерана. На севере столицы 
Ирана ракеты повредили водо-
провод. Его быстро починили, 
но многие жители тем не ме-
нее пытаются как можно ско-
рее покинуть столицу. На ули-
цах — гигантские пробки. 
— Иран и Израиль не грани-
чат. Поэтому война носит «воз-
душный» характер — ракеты, 
беспилотники, авиация, — по-
яснил Игорь Забелин. — Но 
каждая из сторон небезосно-
вательно рассчитывает на под-
держку союзников.
Глава минобороны США Пит 
Хегсет уже заявил, что Штаты 
поддержат Израиль средства-
ми ПВО. Китай, в свою оче-
редь, назвал атаки Израиля на 
ядерные объекты Ирана «ядер-
ным терроризмом». Появи-
лась информация о перебро-
ске оружия из Пакистана 
в Иран и возможной передаче 
Ирану нескольких десятков со-
временных китайских истре-
бителей ВВС Пакистана — для 
контроля неба над Тегераном 
и ядерными объектами Ирана.
— Китаю этот конфликт ва-
жен как минимум по двум 
причинам. Первая — он ско-
вывает США на Ближнем Вос-

токе. Одновременно две вой-
ны — за Израиль и Тайвань — 
Штаты не потянут, — пояснил 
Игорь Забелин. — Второй мо-
мент: Иран для Китая — важ-
ный логистический коридор 
для перевозки товаров в Евро-
пу. Сначала — в подконтроль-
ный Китаю Пакистан, отту-
да — в дружественный Иран, 

затем — в Турцию. Штаты же 
заинтересованы этот логисти-
ческий коридор закрыть. По-
тому что Китай, активно тор-
гующий с Европой, — это кош-
мар для США: новые рынки 
сбыта дадут усиление эконо-
мической и военной мощи. 
Эксперт уверен: США обяза-
тельно втянутся в войну.
— Израиль — очень компакт-
ная, с населением всего 10 мил-

лионов, территория. Она про-
стреливается буквально на-
сквозь и при этом крайне 
чувствительна к людским по-
терям, — пояснил Игорь Забе-
лин. — Поскольку население 
маленькое, а армия большая, 
военные действия буквально 
разоряют страну. В прошлом 
году Израиль тратил на обо-

рону 8,8 процен-
та ВВП — больше, 
чем любая другая 
страна мира. Даже 
воюющая Россия 
тратит 6,8 процен-
та. Иран же — это 
огромная террито-
рия и 92 миллио-
на населения, при-
выкшего к санкци-
ям и лишениям. 
Израиль физиче-
ски не сможет его 

победить, а использовать 
ядерное оружие он не станет. 
Во-первых, США не разрешат, 
а во-вторых, Иран может отве-
тить. Многие эксперты увере-
ны, что ядерное оружие у этой 
страны уже реально есть.
Политолог Евгений Мезенцев 
согласен:
— США почти наверняка нач-
нут войну с Ираном. Во-пер-
вых, без их помощи Израиль 

обречен, а это единственный 
союзник США на Ближнем 
Востоке. Во-вторых, Трампу 
нужны успехи во внешней по-
литике, потому что во вну-
тренней — полный швах: про-
тесты по стране и пробуксов-
ка экономических реформ. 
А Иран — с 1979 года, момента 
исламской революции, захва-
та американского посольства 
в Тегеране — это враг. Победа 
над ним даст Трампу много 
очков. 
При этом, как считает экс-
перт, задача Трампа доволь-
но скромна, ведь захватить 
Иран, как Ирак, он не в состо-
янии — силы уже не те. А вот 
добиться максимального ос-
лабления и подписания согла-
шения о полном отказе от 
ядерной программы, с точки 
зрения Трампа, вполне реаль-
но. Поэтому, как уверены экс-
перты, США и Израиль, а мо-
жет быть, и все НАТО, будут 
просто «выбамбливать» стра-
ну — как Сербию. Иран же, 
в свою очередь, попытается 
нанести Израилю такой «ра-
кетный урон», чтобы он и сам 
больше не лез, и США попро-
сил не вмешиваться.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Иран намерен идти до конца, 
готовясь уничтожить Израиль
Военные опера-
ции против Изра-
иля продолжатся 
до его полного 
уничтожения. 
Об этом говорит-
ся в заявлении 
Корпуса стражей 
исламской рево-
люции (КСИР). 
Хватит ли у Ирана 
сил? Какова веро-
ятность ядерного 
конфликта?

Конфликт

В этом году столичные пред-
приниматели участвуют 
в разных бизнес-миссиях, 
выставках и ярмарках, кото-
рые проводятся в Китае. 
Об одном из ключевых собы-
тий — конференции «Города 
будущего. Синергия страте-
гического партнерства Мо-
сквы и Пекина» — сообщила 
вчера заместитель 
мэра Москвы На-
талья Сергунина 
(на фото). 

Конференция соб-
рала более 400 экс-
пертов, представи-
телей госсектора 
и бизнес-сообще-
ства. Участники обсудили вы-
ход оте чественных техноло-
гических компаний на рынок 
Китая, развитие интеллекту-
альных транспортных систем 
и цифровых сервисов для жи-
телей, эффективные подходы 
в инвестиционной и промыш-
ленной политике. Также рос-
сийская столица презенто-
вала свой туристический по-
тенциал.
— Главный результат фору-
ма — сразу семь соглашений 
между предпринимателями 
и городскими структурами 
Москвы и Пекина. Документы 

направлены на укрепление 
отношений в торговой отрас-
ли, индустрии гостеприим-
ства и музейно-просветитель-
ской сфере, — заявила Ната-
лья Сергунина. 
Так, Московский экспортный 
центр заключил соглашение 
с крупной китайской логисти-
ческой компанией, что позво-

лит упростить экс-
порт технологиче-
ской продукции 
столицы в Подне-
бесную. 
Китай — один из 
п е р с п е к т и в н ы х 
рынков для мо-
сковских предпри-
нимателей. В пер-

вом квартале 2025 года объем 
несырьевого экспорта Мо-
сквы в эту страну увеличился 
почти на 30 процентов в срав-
нении с тем же периодом 
2024-го. Наибольший рост по-
казали товары широкого по-
требления, легкая промыш-
ленность и продукты питания.
Важное направление взаимо-
действия России и Китая — ту-
ризм. В прошлом году треть 
всего турпотока в Москву из 
стран дальнего зарубежья 
пришлась на жителей Подне-
бесной. Дальнейшее развитие 
сотрудничества в сфере госте-

Ряд западных изданий пи-
шет, что США прекращают 
военную помощь Украине. 
Это означает, что Киеву при-
дется распрощаться с самым 
влиятельным партнером.

В ходе последнего телефонно-
го разговора президентов 
США и России Дональд Трамп 
(на фото) при обсуждении 
кризиса на Ближнем Востоке 
заявил Владимиру Путину, что 
«надо заканчивать и вашу во-
йну». Действительно, Трамп 
ведь обещал прекратить укра-
инский конфликт, а сейчас по-
лучил сразу два. Американцы 
пытаются давить одновремен-
но и на Киев, и на Москву, вы-
ражая неудовольствие поли-
тикой обеих сторон. Притом 
что в Москве отдают себе отчет 
в том, что в США «немало анти-
российских сил», которые 
шантажируют Трампа даже 
в среде его республиканцев. 
А потому российские предста-
вители дают понять, что даже 
готовы смягчить некоторые 
положения своего меморанду-
ма, но киевская верхушка не 
готова к компромиссам, опа-
саясь за собственную судьбу.
У Трампа дилемма: пакет воен-
ной помощи Украине, одо-
бренный при Байдене, подхо-

дит к концу, фактически США 
перестали поставлять ВСУ 
средства ПВО и системы про-
тиворакетной обороны, кото-
рых в арсеналах и так не хвата-
ет. И к тому же сейчас основ-
ная помощь идет мимо Украи-
ны в Израиль. 
Так, американский министр 
обороны признал, что в Изра-
иль с Украины переправлена 
система борьбы с дронами. Но 
одновременно в Вашингтоне 
боятся допустить и серьезное 
поражение киевского режима, 
а потому это дополнительный 
стимул к компромиссному за-
вершению переговоров.
— На Украине ситуация реша-
ется на поле боя, — подтверж-
дает политолог Алексей Нау-
мов, — где баланс сил изве-
стен. Украина, претерпев бо-
лезненные удары, вернется за 

стол переговоров, умерив ап-
петиты и заключив болезнен-
ное для себя мирное соглаше-
ние при посредничестве США.
Многое станет ясно после 
встречи на полях «Большой се-
мерки» Трампа с Зеленским, 
который стращает Запад  на-
шими мифическими атаками 
против украинских АЭС и тре-
бует вооружений. В это же вре-
мя в Москве дают понять, что 
Киев, прикрываясь перегово-
рами, просто тянет время. 
И это недовольство уже наши 
представители доводят до аме-
риканцев.
Так что и сам Трамп на серьез-
ном распутье, понимая, что 
украинским кейсом взаимная 
заинтересованность России 
и США не ограничивается. 
Но взгляды Москвы и Вашинг-
тона разнятся в одном принци-
пиальном моменте.
— Для Трампа, — считает 
историк Николай Стариков, — 
любой результат приемлем: он 
или поставит себе в заслугу 
мирное урегулирование, или 
выйдет из переговоров, зая-
вив, что он сделал все, что мог. 
А для Владимира Путина воз-
можен только один резуль-
тат — установление мира.
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

Столичный фестиваль в сердце Пекина посетило 
рекордное число гостей

Украинский попрошайка 
теряет влиятельного партнера

13 июня. Директор АНО «МЭЦ» Виталий Степанов 
и гендиректор Sichuan Miluoya Supply Chain Management Co., 
Ltd Вань Фэнлинь подписали соглашение о партнерстве

13 июня. Иран. Пожарный вызывает своих коллег на место попадания израильского беспилотника в жилой комплекс на севере Тегерана. Помимо военных объектов, 
Израиль активно атакует и жилые кварталы. Его цель — вызвать панику среди населения, протесты, беспорядки и свержение в Иране законной власти 

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Израиль атакует глав-
ным образом силовые 
органы власти: развед-
ку, полицию, миноборо-
ны Ирана. Цель — посе-
ять хаос, создать усло-
вия для массовых беспо-
рядков и захвата власти 
прозападными ирански-
ми политиками. Или хо-
тя бы чтобы был хаос. 
Смена власти в Иране — 
цель этого плана. И уста-
новление прозападного 
режима, подконтроль-
ного США и Израилю.

КИРИЛЛ СЕМЕНОВ
ЭКСПЕРТ РОССИЙСКОГО СОВЕТА 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Я сомневаюсь, что Иран 
сможет реально уничто-
жить Израиль. Скорее он 
будет воевать до тех пор, 
пока Израиль не отка-
жется от своей агрессив-
ной политики. 

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

Американцы 
поддерживают 
одних, китайцы — 
других. Конфликт 
расширяется

миллионов туристов посетили Москву 
в 2024 году. Отельеры отмечают рост числа 
гостей из Турции, ОАЭ, Саудовской Аравии 
и Омана, которые все чаще совмещают деловые 
поездки с отдыхом и знакомством с городом.
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Увел состав 
с боеприпасами
из-под обстрела
Майор Михаил Деми-
дов (1) в ходе специальной 
военной операции обеспе-
чивал безопасность пере-
возок на участке освобож-
денных территорий. В один 
из дней противник пытался 
лишить российские войска 
оперативного и своевре-
менного снабжения. Враги 
обстреляли район с желез-
нодорожной станцией, 
где располагался состав 
наших бойцов с боеприпа-
сами. Майор Демидов по-
нимал, что от попадания 
снарядов в поезд произой-
дут детонация и уничтоже-
ние железнодорожного уз-
ла, вместе с ним пострадает 
и близлежащий населен-
ный пункт. Поэтому он, не-
смотря на продолжающий-
ся обстрел, вывел состав 
из опасной зоны на запас-
ные пути. Когда атака про-
тивника закончилась, Ми-
хаил Демидов вместе 

с подчиненными проверил 
целостность железной до-
роги и территорию: не оста-
лось ли на ней неразорвав-
шихся артиллерийских 
снарядов. После успешно-
го осмотра майор направил 
состав с боеприпасами 
в пункт назначения. Же-
лезнодорожный узел уда-
лось сохранить, а бойцы 
ВС РФ успешно добрались 
до заданного района.

Помог командиру
Лейтенант Евгений Один-
цев (2) в составе подразде-
ления штурмовал опорный 
пункт украинских боевиков 
на важном направлении. 
Противник, стремясь удер-
жать опорник, обстрелял 
российских военных. 
В ходе боя командир на-
ших формирований полу-
чил тяжелое ранение. 
Лейтенант Евгений Один-
цев не остался в стороне 
и оказал первую помощь 
своему командиру, а затем 
организовал эвакуацию 
с поля боя и взял командо-
вание на себя. Лейтенант 
грамотно распределил сво-
их подчиненных и вынудил 
врага сосредоточить уси-
лия на одном фланге. 
В это время Евгений Один-
цев с частью подразделе-
ния внезапно обрушился 
на противника с другой сто-
роны и прорвал его оборо-
ну. Враг был застигнут вра-
сплох. Оказавшись на его 
территории, российский 
лейтенант с подчиненными 
приступил к зачистке опор-
ного пункта. Противник по-
нес тяжелые потери 
и, осознав бесполезность 
сопротивления, отступил. 
Так благодаря смелости 
и отваге Евгения Одинцева 
наши военнослужащие 
взяли важный опорный 
пункт.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

К аждый день руко-
водителя Поле-
вой кухни «Ва-
ряг» Марии Фи-
латовой начина-

ется с мысли о российских 
бойцах, сидящих в сырых 
блиндажах. Женщина не по-
наслышке знает о быте ребят 
в зоне СВО, ведь ее брат был 
мобилизован в 2023 году. На 
фронте сослуживцы дали ему 
позывной «Варяг». Как-то он, 
уже находясь «за ленточкой», 
позвонил сестре. И за те пару 
минут разговора Мария ре-
шила узнать, как же их там 
кормят. Брат ответил, что едят 
они хорошо, но в основном ка-
шу и тушенку. Иногда у мест-
ных жителей получается ку-
пить овощи, но они берут до-
рого за продукты... И тут связь 
прервалась.
— Я вспомнила, что недавно 
видела набор сухих супов, ко-
торые делают крымчанки. 
И решила тоже попробовать 
приготовить: купила сушилку 
для овощей и вакууматор для 
упаковки, — говорит Мария. 
Сначала она сделала пример-
но десять порций. Сама за-
варила, попробовала и была 
приятно удивлена тем, на-
сколько это вкусно. Мария 
стала рассказывать про свою 
идею родным, друзьям, знако-
мым. И постепенно образо-
вался круг лиц, которые зани-

мались производством овощ-
ных супов. Так, в меню появи-
лись борщ, рассольник, харчо 
и гороховый суп. 
Обратную связь от ребят по-
лучили почти сразу. Сухие 
супчики очень понравились 
бойцам, особенно приятный 
аромат специй, который оку-
тывал блиндаж. Такой набор 
можно заварить даже в круж-
ке. Туда же защитники могут 
добавить мясо из тушенки.
Одна из волонтеров, Татьяна 
Шадрина, лично интересова-
лась, как у бойцов организова-
на полевая кухня, поскольку 
нужно было как-то оптимизи-
ровать процесс упаковки 
и дать ребятам удобно заго-

тавливать все на местах. Они 
сказали, что используют боль-
шие газовые горелки, сверху 
устанавливают жестяную кон-
форку, на которую ставят ка-
стрюлю. 
Бывают случаи, когда из-за 
атаки ВСУ от блиндажа и все-
го, что в нем было, ничего не 
остается. Тогда ребята могут 
готовить в военном шлеме.
— А спустя время ребята ста-
ли просить молочные каши. 
Конечно, у них есть крупы, но 
хотелось чего-то домашнего, 
приготовленного с заботой 
о них, — говорит Мария. 
И это желание было исполнено 
волонтерами. Они закупили 
гречку, пшено, рис, ягоды и су-

хое молоко. Бойцы говорят, 
что это их любимый завтрак. 
И так хочется порадовать каж-
дого из них, чтобы ребята хоть 
на минуту отвлеклись от про-
исходящего на фронте. 
По словам Марии, они также 
собирают травяные чаи для 
солдат. В наборе всегда есть 
черный чай, мята, мелиса 
и чабрец. Есть еще пряный 
чай, который по вкусу напо-
минает глинтвейн. Он и до-
машнее печенье хорошо под-
нимают настроение, особен-
но на важные праздники. 
А потом один из подписчиков 
в социальных сетях предло-
жил собрать наборы с орешка-
ми и сухофруктами. Даже за-

купил продукты. И так появи-
лись небольшие пакетики, 
которые очень удобно носить 
с собой на позициях — заки-
нул в карман — и пошел. 
— Конечно, у бойцов уже был 
перекус, но очень сладкий. Ес-
ли такое есть каждый день, то 
может развиться сахарный 
диабет. А так, наши наборы 
как нельзя кстати — и сытно, 
и полезно, — говорит Мария. 
Московский филиал Полевой 
кухни «Варяг» готовит 2400 су-
хих супов в месяц. Но делать 
это одним и тем же людям тя-
жело, поэтому проект будет 
рад дополнительным рукам.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Волонтеры готовят для бойцов 
домашнюю еду
Волонтеры Поле-
вой кухни «Варяг» 
передают бойцам 
специальной во-
енной операции 
сушеные продук-
ты. Корреспон-
дент «ВМ» узнала, 
как приготовить 
блюда, которые 
едят в блиндажах 
наши солдаты. 

Декабрь 2023 года. Слева направо: волонтеры Полевой кухни «Варяг» Сергей и Ирина Лавровы, Галина Авакимова и руководитель проекта Мария Филатова собрали 
посылки с сухими супами и другими продуктами для бойцов, находящихся в зоне специальной военной операции

сVои люди

ФОТОФАКТ

14 июня. Боец группировки войск «Центр» находится на посту воздушного наблюдения 
на Красноармейском направлении спецоперации. Здесь он отслеживает, не приближаются ли 
беспилотники противника. В случае обнаружения БПЛА врага боец докладывает командованию 
и устраняет цель. За минувшие сутки военные группировки «Центр» уничтожили несколько отрядов 
противника, в том числе и бригаду беспилотных систем ВСУ. Враг потерял до 490 боевиков.

Обещание исполнено
Россия выполнила обещания, данные на переговорах 
в Стамбуле, передав украинской стороне тела 6060 погиб-
ших военных ВСУ, сообщают в Министерстве обороны РФ.
— Готовы на данном этапе передать еще 2239 тел, — 
уточнили в ведомстве. Там добавили, что украинская сто-
рона тоже передала России тела 78 погибших бойцов.
■
Мирных жителей брали в заложники
Следственный комитет России возбудил уголовное дело 
о захвате боевиками ВСУ в заложники жителей Курской 
области. Об этом сообщили в ведомстве.
— Установлено, что в августе 2024 года военнослужащие 
вооруженных формирований Украины незаконно втор-
глись на территорию России. В городе Судже Курской об-
ласти украинские боевики в целях дестабилизации орга-
нов власти захватили в качестве заложников гражданских 
лиц. В последующем они вывезли их с территории Россий-
ской Федерации и незаконно удерживали до мая 2025 го-
да в Сумской области, — сообщили в ведомстве. 
Сейчас устанавливаются представители ВСУ, причастные 
к этому и аналогичным преступлениям.
■
Совершаем успехи
Об успехах российских бойцов в ДНР рассказал глава ре-
спублики Денис Пушилин.
Он отметил, что наши войска увеличили зону контроля 
на краматорском направлении, а также перерезали логи-
стику ВСУ в окрестностях Константиновки, чему поспособ-
ствовало освобождение села Ступочки.
Кроме того, Пушилин отметил, что наши войска прибли-
жаются к Красноармейску.
— На нескольких участках наши подразделения уже выш-
ли на территорию Днепропетровской области, создавая 
необходимый плацдарм для более выгодного охвата и ос-
вобождения населенного пункта Красноармейск, — уточ-
нил он.
■
Планируют провокации
Украина и Великобритания готовят провокации в Балтий-
ском море, сообщили в Службе внешней разведки России.
— Один из сценариев предполагает инсценировку якобы 
российской торпедной атаки на корабль Военно-морских 
сил США, — уточнили в ведомстве. — Торпеды советско-
го/российского производства уже переданы украинской 
стороной британцам. Планируется, что часть из них взор-
вется на «безопасном расстоянии» от американского ко-
рабля, а одна — не сработает и будет представлена обще-
ственности в качестве доказательства «злонамеренной 
активности» России.
■
Опасность была незаметной
Российские саперы, проводящие разминирование Кур-
ской области, обнаружили детский самокат, в котором бы-
ло установлено взрывное устройство, рассказали в Мини-
стерстве обороны России.
— На первый взгляд ничем не примечательный (само-
кат. — «ВМ»), но при детальном осмотре была обнаруже-
на трещина в корпусе, через которую были найдены про-
вода и взрывчатое вещество, — отметил боец с позывным 
«Малой» на видео, распространяемом ведомством.
Устройство было обезврежено.
Сапер также рассказал, как на труднодоступных участках 
местности российские военные применяют робототехни-
ческий комплекс разминирования «Сталкер», которым 
управляют дистанционно.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Сотрудники силовых структур поймали 
террориста с поличным

Вчера спецслужбы предот-
вратили теракт в отношении 
чиновника Горностаевского 
муниципального округа Хер-
сонской области. Об этом со-
общили в Центре обществен-
ных связей (ЦОС) ФСБ России.

По данным ведомства, муж-
чина 1974 года рождения был 
завербован спецслужбами 
Украины в августе 2024 года 
для совершения теракта в от-
ношении представителей ор-
ганов власти Херсонской об-
ласти. Преступник, действуя 
по указаниям СБУ, был обязан 
прикрепить мину к машине 
госслужащего, после чего дис-
танционно подорвать ее. 
— При попытке реализа-
ции замысла преступник 
был задержан. Обнаружены 
и изъяты: взрывчатое ве-
щество иностранного про-

изводства марки С-4 массой 
1250 граммов, электродето-
натор и программируемый 
блок управления, — отметили 
в ЦОС ФСБ России. 
По словам политолога, пре-
зидента АНО «Евразийский 
институт молодежных ини-
циатив» Юрия Самонкина, 
Россия уже несколько десяти-
летий усиленно борется с тер-
роризмом. 
— С окончанием спецопера-
ции мы можем столкнуться 
с новой волной терроризма, 
которая станет одной из са-
мых насущных проблем в бли-
жайшие 10, а то и 15 лет, — от-
мечает Самонкин. — Подоб-
ная проблема уже была в пе-
риод проведения на Кавказе 
контртеррористических опе-
раций, а также борьбы с сепа-
ратистами. Мы все помним, 
что именно благодаря спонси-
рованию США и ЕС боевики 
имели неплохой арсенал ору-
жия и боеприпасы. 

Политолог отмечает, что по-
мимо освобождения Украины 
от нацистов силовым структу-
рам также необходимо будет 
озаботиться организацией 
антитеррористической про-
паганды, которая обеспечит 
на территории новых регио-
нов спокойную жизнь.
В отношении подозреваемого 
Следственным отделом УФСБ 
по Херсонской области воз-
буждены и расследуются уго-
ловные дела по части 3 статьи 
30 («Приготовление к престу-
плению и покушение на пре-
ступление»), пункт «а» части 
2 статьи 205 («Террористиче-
ский акт»), статьи 222.1 («Не-
законные приобретение, пе-
редача, сбыт, хранение, пере-
возка, пересылка или ноше-
ние взрывчатых веществ или 
взрывных устройств) УК РФ. 
Задержанный дал призна-
тельные показания.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Громкое дело

Проект «Полевая кухня 
«Варяг» существует с ию-
ля 2023 года. Готовые на-
боры начали отправлять 
подразделению брата Ма-
рии Филатовой. 
Начинали с 200 порций 
в неделю. Постепенно 
к деятельности волонте-
ров стали подключаться 
родственники других 
бойцов, и проект масшта-
бировался до размеров 
двух филиалов — в Мо-
скве и Электроуглях. 

СПРАВКА

Коллектив института 
поддерживает артистов
В Министерстве обороны 
России вручили ведомствен-
ную медаль «За укрепление 
боевого содружества» рек-
тору Института театрального 
искусства имени народного 
артиста СССР Иосифа Кобзо-
на Дмитрию Томилину 
(на фото).

Такой награды Дмитрий То-
милин был удостоен за благо-
творительную работу, кото-
рой он занимался на протя-
жении последнего года. Он 
активно поддерживал новые 
регионы России, в частно-
сти — культурные учрежде-
ния. А еще организовывал 
выступления перед участни-
ками специальной военной 
операции.
— Многие из наших студен-
тов выезжают с концертами 
на линии боевого соприкос-
новения в зону специальной 
военной операции, — расска-
зывает Дмитрий Томилин. — 
Среди них студентка Алика 
Туаева, у которой брат — 
участник спецоперации, 
а также композитор, пе-
вец и преподаватель нашего 
института Евгений Кобылян-
ский. Они тоже вместе со 
мной были награждены ме-
далями.
Ректор рассказывает, что он, 
как бывший солист Государ-
ственного академического 
ансамбля народного танца 
имени Игоря Моисеева, боле-
ет за танцевальные коллекти-
вы и театры, поэтому оказы-
вал материальную поддержку 
Донбасс Опере — Донецкому 
театру оперы и балеты. В част-
ности, помог обеспечить ко-
стюмами для выступлений, 
а также специальной обувью 
и одеждой для репетиций.
— Всего было завезено кос-
тюмов на 3,5 миллиона ру-
блей, — объясняет Дмитрий 
Томилин. — Удалось догово-
риться с Мариной Леоновой, 
ректором Академии хорео-
графии, которая отдала без-
возмездно костюмы из бале-
тов «Спящая красавица» 
и «Щелкунчик». 
Также Дмитрий Томилин су-
мел договориться со специа-

лизированным магазином, 
который передал 100 пар обу-
ви для народных танцев.
— При этом надо учесть, что 
одна пара сапог стоит от 7 до 
12 тысяч рублей, а туфель — от 
5 до 7 тысяч рублей, — подчер-
кивает Дмитрий Томилин. — 
Потом передали 100 пар обу-
ви для балета, трико, купаль-
ники, юбочки. Со своей сторо-
ны в дополнение докупили 
необходимые принадлежно-
сти и бутафорию: вееры, лен-
точки.
За оказание помощи руково-
дитель Общественной палаты 
Донецкой Народной Респу-
блики Александр Кофман вру-
чил благотворителям почет-
ные грамоты. Он же организо-
вывал концерты студентов 
в ДНР: ребята с курса Натальи 
Громушкиной и народного 
артиста России Валерия Афа-

насьева показывали спек-
такль «Мой бедный Марат». 
Постановка была представле-
на в ДНР всего пять раз: три 
раза в Мариуполе, один — 
в Донецке и еще один — в во-
инской части, месторасполо-
жение которой раскрывать 
нельзя. 
— В этих городах показывали 
спектакли и перед студентами 
местных вузов, они очень теп-
ло приняли игру сверстни-
ков, — добавил Томилин. — 
А Министерство обороны Рос-
сии организовало выступле-
ние наших студентов с тем же 
спектаклем «Мой бедный Ма-
рат» в госпиталях Курской, 
Белгородской, Тульской и Ря-
занской областей. Посчитать 
количество выступлений 
сложно — студенты выезжают 
по два-три раза в месяц. 
Всего в творческом институте 
16 мастерских, студенты пяти 
из них ездят с выступлениями 
по госпиталям.
— Активно с концертными 
программами в госпиталя ез-
дят студенты курсов Яны По-
плавской, Василия Мищенко, 
но чаще всего воспитанники 
Андрея Соколова, — говорит 
Дмитрий Валентинович.
Он отметил, что сотрудники 
института и студенты уча-
ствуют в сборе денег для 
нужд специальной военной 
операции.
— У нас за год было 385 патри-
отических мероприятий, или 
посвященных Великой Отече-
ственной войне, или о специ-
альной военной операции. 
Ведь у нас в учебном театре 
проходят спектакли, и мы ре-
гулярно приглашаем семьи 
бойцов СВО или самих воен-
нослужащих, — подчеркивает 
Дмитрий Томилин. — Я сам не 
ожидал, что получится так 
много. Наш вуз одним из пер-
вых, в день начала спецопера-
ции, направил письмо в под-
держку президента России. 
Скажу больше: мы поддер-
живали донецких жителей 
с 2014 года и принимали в наш 
институт молодежь из этого 
региона бесплатно.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Досье
Дмитрий Валентинович 
Томилин родился 
в 1969 году в Воронеже. 
Член Союза театральных 
деятелей РФ, Союза пи-
сателей РФ. Почетный 
работник культуры горо-
да Москвы. Ветеран бое-
вых действий и участник 
военной операции в Си-
рии (2021). Действи-
тельный член (акаде-
мик) Российской муни-
ципальной академии 
с 2022 года. Награжден 
благодарностью прези-
дента РФ, почетной гра-
мотой Министерства 
культуры РФ и другими. 
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вом, его имя тут же становилось частью нацио-
нального самосознания. Зоя Космодемьянская, 
Олег Кошевой, Николая Гастелло, Евгений Дол-
матовский, Константин Симонов — их имена 
становились достоянием общественности — 
через плакат, радио, газеты. Вся страна знала 
это наизусть. Сейчас едешь по городу — да, по-
жалуйста, висят фотографии. Но кто эти люди, 
чем знамениты, живы, пали — неизвестно. Это 
чисто формальная история. Филиппова, как 
и других авторов СВО, мы продали три-четыре 
тиража. В масштабах страны — это мизер. Ни-
какие теле- и радиоканалы не получили сигна-
ла, что нам нужен новый Симонов. Зато у нас 
вся страна знает Дмитрия Нагиева, Гарика Хар-
ламова и Шамана. 
Считается, что народу это интересно. 
Это показывает, как работает наш кинемато-
граф, медиа, телевидение и все структуры, ко-
торые должны бы этим заниматься. Президент 
дал распоряжение, но он не может ловить каж-
дого за фалды. Я не буду говорить, с какими му-
ками мы сняли и выпустили на «НТВ» сериал 
«Ополченский романс». И он обыграл по рей-
тингам все проекты российского телевидения 
в прокатную неделю, выйдя на первые позиции 
с головокружительным рейтингом. Это все вра-
нье про народ, которому ничего не интересно… 
Дайте нам трибуну, а не шатер на Красной пло-
щади, и мы посмотрим, интересно это или не-
интересно. 
Вы сами уже почти легенда. Символ патриотиче-
ского движения с уклоном в левизну и национал-
протекционизм с лимоновским богемным фле-
ром. Насколько приемлема инсталляция этих 
идей в масштабе общества и что такое ложный 
патриотизм?
Не знаю. Наверное, кто-то говорит, что у нас 
квасной патриотизм, а у них европейский и ци-
вилизованный. 
Можно ли спекулировать на патриотизме?
Можно, и это нормально. Патриотизм необ-
ходимо делать трендом. Плохо, если им будет 
западничество, потребительство, побег че-
рез Верхний Ларс и рассказы, что Бунин, Цве-
таева и Бродский тоже были эмигрантами. 
Лучше рассказать о тех, кто остался в родной 
стране, работал на свою страну и, как Анна 
Ахматова, от этой речи недостойной перстами 
замкнула слух. Для любой страны совершенно 
нормально прославлять свой культурной суве-
ренитет. У нас есть другая история, и мы впра-
ве к ней обращаться.

над тем же смеялись, так же ошибались, плака-
ли, влюблялись. 
Если вернуться к дню сегодняшнему… Совсем 
недавно патриотический культурный лагерь у нас 
был в некотором затире — «зет-поэтов» не при-
глашали на «Нонфикшен», прозы про СВО 
не было, театр этим материалом не интересовал-
ся. Сейчас что-то изменилось? 
Сложная ситуация. С одной стороны, есть не-
кий запрос наших слушателей и читателей. 
Я сам видел, с каким интересом и благодарно-
стью люди слушают так называемых зет-поэтов 
Анну Долгареву и Анну Ревякину, какая выстра-
ивается очередь подписать у них книги. Однако 
это лишь формальная сторона. Многими куль-
турными процессами по-прежнему управляют 
люди, которым эти патриоты даром не нужны. 
При первой же возможности, когда им удается 
что-то подвинтить, они тут же подвинчивают, 
и, если в какой-то момент мы не увидим ни од-
ного патриотического поэта на фестивалях, 
я не удивлюсь. Структурного видоизменения 
культурной политики не произошло. Вот, на-
пример, у меня в издательстве «КПД» вышла от-
личная книга сапера, героя СВО Дмитрия Фи-
липпова «Собиратели тишины», она получила 
премию «Слово». Ну получила и получила, 
о ней все тут же забыли. Для сравнения — если 
во времена Великой Отечественной выходила 
книга героя или о герое, как павшем, так и жи-

А еще Разин знал восемь языков, был современ-
ником Д’Артаньяна, капитана Моргана и Робин-
зона Крузо… 
Да, по сути, они — сверстники Разина и его ка-
заков, которые куда лучше знакомы русскому 
читателю и русскому зрителю… Но я не ставил 
задачи рассказать о подвигах Разина и его вос-
стании, моя книга о молодости атамана, она 
скорее как «Три мушкетера». Все, кому интерес-
но, могут прочитать о нем самостоятельно. До-
статочно знать, что Разин и его казаки были 
мореходами, они защищали наши южные рубе-
жи — они противостояли Османской империи, 
Крымскому ханству, сражались с ногайскими 
ордами. А что о Разине сейчас мало знают, это 
вопрос времени. В последние десятилетия 
часть национального самосознания оказалась 
утеряна, в какой-то момент мы приняли другую 
матрицу. Но все переменится — и в этом смыс-
ле разинский миф никуда не исчез. 
Я только начала читать и сразу же наткнулась 
на акцент на физических страданиях, ранениях, 
пытках. Начало, когда изувеченного, полуживого 
Степана находят татары, напомнило «Меня зовут 
Красный» Орхана Памука, где повествование ве-
дется от лица покойника, лежащего на дне ко-
лодца, а развитие темы увело в экспрессионист-
ские рассказы Леонида Андреева. 
Леонид Андреев ужасов нагонял, он на войне 
не бывал, «Красный смех» — это как он себе 

войну представлял, а что до пыток и увечий, 
надо понимать, что сам контекст воздействия 
на человеческое тело был тогда обыденным. 
Это сейчас в тайных казематах, может, допра-
шивают кого-то с пристрастием, а во времена 
Разина на Дону и в Речи Посполитой наказа-
ния, пытки и казни проводились публично на 
площадях. Пойманных пленных, лазутчиков 
допрашивали при всех, за измену женщину за-
капывали по шею в землю, а за воровство каза-
ка казнили из луков — не забывайте, что это 
делали его же друзья, с которыми вместе рос-
ли, воевали. Считается, что на войне человек 
не отличается от зверя, грань пройдена, но это 
не так. Если ты управляешь коллективом, где 
у тебя 250 вооруженных мужчин, а в 2014 году 
это еще была не регулярная Российская армия, 
а ополченцы, которые в любой момент могут, 
например, взять и уйти обратно в Россию, дей-
ствовали не всегда гуманно. Если один из них 
пьян и пытается подраться с командиром, то 
ему могли выстрелить в ногу, потому что иначе 
не справиться. На войне это все понимают, 
и, когда такое происходит, никто не воздевает 
руки к небу и не кричит: «Что же это делается, 
люди, вы звери!»
Что было сложнее всего в написании книги? 
Найти форму исторического повествования. 
Тут ведь в чем закавыка: если спросить любого 
человека про эпоху Степана Разина, всем ка-
жется, что это ужасно далеко. Что люди там как-
то иначе говорили, у них была иная жестикуля-
ция и душевная структура, что неправда. Про-
шло 350 лет, но люди были те же самые, они го-
ворили на нашем с вами языке. Мы — точно 
такие же, у нас те же самые эмоции, та же самая 
эстетика и даже этика примерно та же, было бы 
понятно, что мы говорим, если, конечно, мы не 
будем увлекаться жаргоном и заимствования-
ми. Я очень хотел уйти от налета архаики, кото-
рым обычно бравируют исторические романи-
сты... Идеальный исторический роман написал 
Алексей Николаевич Толстой. Его «Петр Пер-
вый» — это та же эпоха, только на тридцать лет 
позже — он написал современным языком, 
и у него все герои зажили, заговорили. Но толь-
ко он писал про вельмож и аристократию, 
а я пишу про народ в самом широком смысле, со 
всей его черной хтонью. 
Какими источниками пользовались? 
Перечитал штук двести исторических романов 
и понял, что мне ничего из этого не подходит, 
и тогда решил вернуться к тому, с чего начинал 
на филфаке — к древнерусской средневековой 
литературе. Когда ее читаешь много-много, 
именно светскую, не церковнославянскую — 
песни, былины, сказы, переписки, пародии на 
церковные службы, шутейные рассказы о пьян-
стве, в конце концов, ловишь контекст и пони-
маешь, что люди были точно такими же — они 

Э
то первый большой ро-
ман писателя после 
«Обители». Казачий 
атаман Стенька Разин, 
ассоциирующийся сей-
час с песней про княж-
ну — «и за борт ее броса-
ет в набежавшую вол-
ну», был одним из глав-

ных символов русского вольнолюбия. О нем 
писали Пушкин, Дюма, Злобин, Наживин, Шук-
шин. В романе «Тума» Захар Прилепин переос-
мысливает «разинский миф» — он русский Ро-
бин Гуд и русский Че Гевара.
Захар, вы утверждаете, что роман «Тума» 
по форме исторический, а по сути современный. 
«В конечном итоге он о Саше Захарченко, Арсене 
Мотороле, Пригожине, Саше Злом, казаке Кубани 
и Радике Графе. Просто в разные эпохи русские 
люди — как они задуманы — меняют имена. 
Оставаясь собой», — прочитала на вашей стра-
нице. В чем перекличка времен? 
Время Степана Разина совпадает с нашим в тра-
гикомических деталях. Середина XVII века — 
события начинаются через 33 года, прошедшие 
после огромной смуты, — тогда Россия почти 
распалась, после двух-трех самозванцев и ин-
тервенции династия Рюриковичей сменилась 
Романовыми, еле-еле мы из этого выползли. 
Это ровно то же время, что прошло после нача-
ла перестройки 1991  года. Тогда Россия в муках 
решила, что она будет воссоединяться с Мало-
россией, и сейчас мы воссоединяемся с Донбас-
сом. Тогда одни бояре говорили царю Алексею 
Михайловичу, напрасно ты это затеял, не надо, 
а другие — возьми, царь-батюшка, хохлачей 
под свою руку, — сейчас говорят Владимиру 
Владимировичу. Тогда начинается война на Ле-
вобережье под предводительством Богдана 

Хмельницкого, такая, что мама не горюй, 
и длится она шесть лет, вот и сейчас, восемь лет 
назад Александр Захарченко возглавил само-
провозглашенную Донецкую Республику. 
И в самый неожиданный момент на Москву по-
шел удачливый полевой командир, глава ЧВК 
«Вагнер» Евгений Пригожин, а тогда Стенька 
Разин… Это только на поверхности, можно 
провести более широкие смысловые ряды 
и ввести в этот контекст Стрелкова, Царева, это 
не имеет значения. Фактура такая, что навязы-
вает рифмы. 
А что за загадочное название книги? 
Ничего загадочного. «Тума» — это метис, ребе-
нок казака и невольницы — турчанки, гречан-
ки, татарки, еврейки или персиянки. Мать Сте-
пана Разина, скорее всего, была татарского 
происхождения, и возможно, даже из вельмож. 
В Средневековье и в XVII веке статус имел очень 
серьезное значение, и человек из простонаро-
дья не мог бы претендовать на те перспективы, 
о которых думал Разин. Что-то позволяло ата-
ману Войска Донского вести свои отряды на 
Москву, что-то он подозревал в своем проис-
хождении, что позволяло ему претендовать на 
максимально высокую ступень в государствен-
ной иерархии. 
Чем привлекала фигура Разина, с одной стороны, 
легендизированная и романтизированная писа-
телями и кинематографистами? Шукшин, как из-
вестно, считал делом жизни снять фильм «Я при-
шел дать вам волю». С другой стороны, народ 
знает о Стеньке Разине разве что «Из-за острова 
на стрежень». 
Фигуру Разина вульгаризируют, но мы же 
взрослые люди и должны задуматься. Пушкин 
говорил, что Разин — это единственное поэти-
ческое лицо русской истории, но это же не про-
сто пышная фраза, Пушкин не бросался такими 
словами. По факту, начав заниматься русским 
фольклором, Александр Сергеевич с удивлени-
ем обнаружил, что о Разине создано колоссаль-
ное количество песен, они исчисляются сотня-
ми. Их пели по всей стране, пели поморы, сиби-
ряки, туляки, смоляне. И, конечно, это не толь-
ко про княжну, например, «То не вечер» — это 
песня конца XVII века, она называется «Сон 
Стеньки Разина». Поэтому, когда мне говорят, 
да этот Стенька Разин — просто бандит, я спра-
шиваю, а вы много знаете песен о бандитах, ко-
торые пели бы 350 лет. Вы только представьте 
себе силу харизмы этого человека, который за-
ставил народ помнить о себе так долго. Стенька 
Разин — фигура того же уровня, что Спартак, 
Робин Гуд, Че Гевара. В нем фокусируется та 
часть народного духа, которая заточена на во-
лю, на свободоискательство, на преодоление 
гнета. Не будем лукавить, любое государство — 
это машина подавления воли, которая нуждает-
ся в том, чтобы ее немного перевинчивали. Раз-
умеется, каждый народ время от времени по-
рождает персонажей, которые бросают вызов 
этой железной конструкции. Нужна ли желез-
ная конструкция? Нужна. Иначе все посыплет-
ся. Нужен ли символ свободолюбия? Нужен. 
Такой человек очень нужен для самоуважения, 
для мечты, для песни, в конце концов. 

Одной из самых ярких премьер книжного фестиваля на Красной площади стал новый роман Захара Прилепина «Тума», проводящий параллели между «бунташным» 
XVII веком и нашей современностью. Событие привлекло внимание как поклонников, так и критиков писателя — подполковника Росгвардии. О спекуляциях 

на патриотизме, символах свободолюбивого духа народа, песнях, затянувшихся на 350 лет, и исторических романах без анахронизмов мы поговорили с автором. 

Захар Прилепин о свободе и Стеньке Разине как нашем Че Геваре 

Нам нужен тренд на патриотизм 

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
Обозреватель

Никакие 
российские 
телеканалы 
не получили сигнала, 
что есть запрос 
на нового Симонова

Писатель и политический деятель Захар Прилепин на церемонии награждения лауреатов литературной премии «Большая книга». Фото: декабрь 2024 года

■  Патологии (роман, 2005)
■  Санькя (роман, 2006)
■  Ботинки, полные горячей водкой: пацанские рас-
сказы (сборник рассказов, 2008)

■  Леонид Леонов: Игра его была огромна (исследо-
вание, 2010)

■  Черная обезьяна (повесть, 2011)
■  Обитель (роман, 2014)
■  Непохожие поэты: Мариенгоф, Луговской, Корни-
лов (исследование, 2015)

■  Взвод. Офицеры и ополченцы русской литературы 
(исследование, 2017)

■  Некоторые не попадут в ад (роман-фантасмагория, 
2019)

■  Есенин. Обещая встречу впереди (исследование, 
2019)

■  Ополченский романс (цикл рассказов, 2020) 
■  Шолохов. Незаконный (исследование, биография, 

2022)
■ Координата Z (актуальная публицистика, 2023)
■ Собаки и другие люди (цикл рассказов, 2023)
■ Тума (роман, 2025)
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Захар (Евгений) Николаевич Прилепин — 
писатель, филолог, публицист, обще-
ственный деятель, подполковник Рос-
гвардии. Сопредседатель палаты депута-
тов, член президиума Центрального сове-
та политической партии «Справедливая 
Россия — Патриоты — За правду». 
Родился 7 июля 1975 года в селе Ильинке 
Скопинского района Рязанской области. 
Окончил филологический факультет 
ННГУ имени Н. И. Лобачевского. 
Кавалер ордена Мужества. Награжден 
многими иными ведомственными и госу-
дарственными орденами и медалями. 
В январе 2025 года удостоен медали 
Следственного комитета России (СКР) 
«Доблесть и отвага»; в феврале 2025-го 
получил благодарность от президента 
России Владимира Путина, а также ме-
даль «За воинскую доблесть». По итогам 
2022 года, согласно опросу ВЦИОМа, 
Захар Прилепин был назван «Писателем 
года».
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

У реки Лубянки в поселении 
Щаповское в небольшом де-
ревянном домике живет су-
пружеская чета Галицких — 
Андрей и Алла. До недавне-
го времени в хозяйстве у па-
ры были две спасенные 
вороны по имени Варя и Мар-
та, но теперь на просторном 
балконе этой семьи посели-
лось невероятно юркое жи-
вотное — рыжий бельчонок 
по кличке Крошик. Зверек 
точь-в-точь как описывал 
в своем произведении «Сказ-
ка о царе Салтане» великий 
русский поэт Александр Пуш-
кин: «Белка там живет руч-
ная, да затейница какая!» Пе-
сен только не поет, но 
орешки-то грызет. 
В дружную семью Галицких 
бельчонок попал еще не-
окрепшим детенышем, кото-
рый помещался на ладошке. 
Супруги нашли его в светлый 
праздник Пасхи в невысокой 
траве у сосны во дворе. Види-
мо, малыш выпал из сквореч-
ника, который по весне белки 
облюбовали под жилье. 
Тогда Андрей решил, что кро-
хотного детеныша нужно вер-
нуть домой. Нашел лестницу, 
прислонил ее к дереву, взо-
брался и положил малыша об-
ратно в скворечник. Целый 
день супруги караулили 
взрослых белок у сосны, но 
в округе их видно не было. 
— Бельчонок был в своем до-
мике совершенно один. Мы 
не могли оставить его там го-
лодать. Поэтому было приня-
то важное решение — забрать 
малыша, — говорит Алла.
Она нашла информацию 
в интернете, что бельчатам 
можно давать молочную 
смесь для вскармливания но-
ворожденных котят. За ней 

Алла быстренько съездила 
в зоомагазин. А кормить 
бельчат нужно каждые четы-
ре часа. Поэтому долгое вре-
мя супруги с трудом высыпа-
лись — ставили будильник на 
час ночи и пять утра, чтобы 
не нарушить режим питания 
Крошика. Его кормили мо-
лочком с помощью специаль-
ного шприца. 
Как положено, Андрей вызвал 
на дом ветеринара-ратолога, 
специализирующегося на ле-

чении грызунов, чтобы оце-
нить состояние здоровья 
бельчонка. Врач сказал, что 
у таких маленьких анализы 
не берут, но выглядит он хоро-
шо, как и ест. Но оказалось, 
что ему после каждого прие-
ма пищи обязательно нужно 
делать массаж живота. 
Бельчонка поселили в пере-
носке, в затемненной комна-
те, поскольку в гнезде мало 
света. Под «люлькой» поста-
вили обогреватель, настроив 

его на нужную температуру 
в 30 градусов, — все как посо-
ветовал врач. 
— Потом мы дали ему первый 
прикорм — молодые веточки, 
завязи дуба и яблони, — гово-
рит Андрей. 
Прошли месяцы, Крошик рас-
тет как на дрожжах. К своим 
человеческим ро-
дителям бельчо-
нок уже привык. 
С большой охотой 
идет на руки. Даже 
любит играть с ни-
ми, например, 
в прятки. Малыш 
прячется то за одним, то за 
другим плечом своего челове-
ческого папы, носясь по нему 
словно по дереву. 
Подросший бельчонок живет 
в большом вольере на балконе 
с видом на хвойный лес. В до-
мике у него есть миски, коле-
со для бега и много коряг для 
лазания. Установили бельчат-
ник, куда положили особый 
вид шерсти — кардочес. А еще 
повесили гамачок, куда он 
иногда забирается, чтобы по-
качаться.

Крошик уже научился само-
стоятельно есть из миски. Да 
и меню значительно рас-
ширилось: сушеные грибы, 
шишки, фундук и прочие 
орешки. А еще малыш умеет 
умываться, как котик: проти-
рает мордочку, шустро пере-
бирая лапками. 

По словам Аллы, 
они вместе с супру-
гом все еще дума-
ют, как быть, когда 
Крошик совсем вы-
растет: оставить 
его в семье или от-
пустить в вольное 

плавание. Они по этому пово-
ду советуются с волонтерами, 
которые занимаются спасени-
ем белок. Но пока точного от-
вета не нашлось. Поскольку 
мама-белка отказалась или 
забыла про своего детеныша, 
не обучала его повадкам, да 
и сам малыш привык к ком-
фортным условиям дома у Ал-
лы и Андрея, то в дикой среде 
Крошик может и не выжить 
самостоятельно. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Воспитан человеком

23 мая. Жительница поселения Щаповское Алла Галицких подкармливает сушеными грибами маленького бельчонка по имени 
Крошик, которого они вместе с мужем Андреем нашли у себя во дворе. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

Москвичи Андрей 
и Алла Галицких 
нашли на своем 
дачном участке 
крохотного бельчонка, 
оставшегося 
без родителей. 
Супруги рассказали 
корреспонденту 
«ВМ», как они 
выкормили малыша.

Первое, что замечаешь в про-
сторном кабинете, — боль-
шой стол, на котором лежит 
множество документов.
— Мы сохранили большин-
ство бумаг, которыми поль-
зовался Юрий Мефодьевич, 
но при его жизни стол был за-
вален различными книга-
ми, — рассказывает дирек-

тор Малого театра Тамара 
Михайлова.
Также в кабинете есть неболь-
шой стенд, где выставлено не-
сколько медалей и наград ар-
тиста. Там же на стене разве-
шаны памятные фотографии, 
на одной из кото-
рых изображена 
королева Велико-
британии Елизаве-
та II в день, когда 
она посетила Ма-
лый театр. 
— Юрий Мефодье-
вич бывал в театре 
каждый день и старался при-
езжать сюда, даже если у него 
не было никаких дел. Он лю-
бил Малый театр и своих уче-
ников, постоянно общался 
с ними и спрашивал об их жиз-
ни. Даже в тот день, когда ему 
стало плохо, он ехал в театр 
(6 ноября 2023 года артиста 

госпитализировали с  инсуль-
том. — «ВМ»), — рассказала 
начальник музейно-информа-
ционного центра Малого теа-
тра Татьяна Крупенникова. 
Как неоднократно подчерки-
вали близкие Юрия Соломина, 

отзывы публики 
были для него луч-
шей наградой. 
Именно поэтому 
одной из важней-
ших частей экспо-
зиции стали от-
крытки и поздрав-
ления, присланные 

учениками и поклонниками 
его таланта. Например, рису-
нок юной художницы, вдох-
новленной ролью Соломина 
в картине «Адъютант его пре-
восходительства», где Юрий 
Мефодьевич сыграл Кольцова. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Пост сотрудников таможни, 
расположенный под крышей 
знаменитого аэропорта, пред-
ставляет собой первую линию 
безопасности государства. 
Каждый день они проверяют 
сумки, рюкзаки и прочий ба-
гаж на наличие запрещенных 
предметов и веществ. Это мо-
гут быть незадекларирован-
ные драгоценности, оружие, 
наркотики и многое другое. 
Для лучшего определения на-
рушителей таможенники ис-
пользуют современные при-
боры: инспекционно-досмо-
тровые комплексы (ИДК), ме-
таллодетекторы, дозиметры, 
эндоскопы, радиометры.
Для ввоза и вывоза дорогосто-
ящих вещей, оружия, ценно-
стей и других предметов 
в каждом аэропорту были соз-
даны красный и зеленый ко-
ридоры.
— Первый предназначен для 
декларирования дорогостоя-
щих вещей. В этот перечень 
входят предметы, чья стои-
мость превышает 10 тысяч 
долларов, а также оружие, 
предметы культурного досто-
яния, — рассказывает «ВМ» 
старший инспектор отдела 

специальных таможенных 
процедур № 1 Анна Смоль-
ницкая. — Зеленый коридор, 
соответственно, предназна-
чен для тех, кто не везет с со-
бой ничего дорогостоящего. 
Однако и таким гражданам 
уделяется повышенное вни-
мание, так как нередко имен-
но этим путем идут те, кто пы-
тается нас обмануть. Для каж-
дого таможенного инспекто-
ра крайне важно 
прислушиваться 
к своему внутрен-
нему чутью, кото-
рое помогает выяв-
лять нарушителей 
закона. 

Ведь у преступников нет воз-
раста и пола. Например, по-
пытаться вывезти древнюю 
статуэтку может как пожилая 
женщина, идущая с внуками, 
так и совсем юный парень, ко-
торый вчера окончил школу.
— Отслеживается все без ис-
ключения. У нас есть кон-
кретные рейсы, требующие 
особого внимания, — Индия, 
Таиланд, Вьетнам, Турция 

и Сербия, — объяс-
няет старший ин-
спектор отдела 
специальных та-
моженных про-
цедур № 1 Лали 
Шукашвили. 

Без внимания не остаются 
и граждане, которые часто пу-
тешествуют. Каждый перелет 
фиксируется в специальной 
системе, где можно отследить 
точное время и маршрут чело-
века. Помимо этого, в базе 
данных хранится информа-
ция о том, были ли за гражда-
нином замечены нарушения 
таможенных правил или неа-
декватное поведение. 
— Если выясняется, что чело-
век пытается проскочить че-
рез зеленый коридор, везя 
с собой наркотики или неза-
декларированные товары, со-
трудники имеют право прове-
сти личный таможенный до-

смотр, — говорит Лали Шу-
кашвили. — Человека отводят 
в изолированное помещение 
и обыскивают в присутствии 
двух понятых такого же пола, 
как и он. 
По словам Лали Шукашвили, 
за первое полугодие 2025 года 
Шереметьевская таможня 
пресекла несколько попыток 
незаконного вывоза и ввоза 
ценностей в Россию. Напри-
мер, в феврале были конфи-
скованы 730 шкур соболя на 
сумму около 4,3 миллиона 
руб лей, а также украшения на 
сумму 5 миллионов рублей.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Театр увековечил память 
худрука Юрия Соломина

На прицеле у таможенников оказывается каждый — 
от молодого до пожилого 

Завтра исполняется 
90 лет со дня 
рождения народного 
артиста СССР Юрия 
Соломина, а в Малом 
театре открылся 
мемориальный 
кабинет, 
посвященный 
мастеру.

В июне 
Шереметьевской 
таможне исполняется 
65 лет. «ВМ» узнала 
об особенностях 
работы инспекторов 
и выяснила, 
пассажиры каких 
рейсов всегда в зоне 
особого внимания 
таможни.

26 мая. Старший инспектор отдела специальных таможенных процедур № 1 аэропорта 
Шереметьево Лали Шукашвили во время работы. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

29 мая. Начальник музейно-информационного центра 
Малого театра Татьяна Крупенникова на открытии кабинета 
Юрия Соломина. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Белка — один из самых привлекательных зверьков, кото-
рых можно встретить в столичных парках. Этот грызун жи-
вет в лесу, чаще всего хвойном. Любят делать дупла 
в стволах высоких деревьев, не любят яркий солнечный 
свет. Белки не способны усваивать клетчатку. Питаются 
в основном растительной пищей: почками деревьев, побе-
гами, ягодами и даже фруктами. Часть еды откладывают 
на зиму. Что касается характера этих зверьков, то они до-
вольно хитрые и подозрительные. Несмотря на милый 
внешний вид, могут вести себя агрессивно. А еще белки 
хорошо плавают, но при этом не лезут в воду, так как 
не любят сырость.

ПОВАДКИ

ВЗГЛ Я Д

Общественное пространство «Садик-огородик», 
которое находится на территории парка «Кузь-
минки», мне кажется чудесным местом. Несмо-
тря на то что огород находится в черте города, тут 
непривычно тихо. Нет шума машин, только 
слышно, как летают маленькие рабочие — пче-
лы. Их распорядок дня прост — собрать вкусный 
нектар для своих сородичей, попутно опыляя рас-
тения для людей. Одна из маленьких пчелок са-
дится на красивый пушистый цветок. Агроном 
Юлия Никуличева объясняет, что это обычный 
репчатый лук. Кстати, в общественном огороде 
растут не только овощи, но и фрукты, ягоды 
и цветы. Гости, которые приходят в огород, сами 
выбирают, что посадить. 
Я стою рядом с кустом малины. Вокруг все так ин-
тересно и красиво, что даже не возникает мысли 
взять телефон и проверить социальные сети. Хо-
чется просто наслаждаться уголком природы, 
созданным человеком. 
— Люди устали от технологий. Молодому поколе-
нию хочется увидеть реальное, а не нарисован-
ную программу. Поэтому им и нравится садовод-
ство, — говорит Никуличева, — ведь это можно 
потрогать, а не увидеть. И когда они ухаживают 
за растениями, то результат виден сразу.
Примерно через три месяца труда и терпения 
можно увидеть первые плоды. Человек словно на-
блюдает, как растет новая жизнь.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru 

Люди выбирают природу
Те, кому уже недостаточно обычных 
прогулок по парку, могут заняться 
растениеводством. Корреспондент 
«ВМ» оценила плоды работы 
жителей столицы.

«ВМ» запускает авторскую рубрику «Взгляд», в которой кор-
респонденты поделятся своим видением необычных город-
ских явлений. Продолжает рубрику корреспондент Мария 
Штогрина. Она пишет тексты и делает фото. В этот раз Мария 
отправилась в общественный огород. Текст вдохновил на-
шего поэта Артема Чубара, который написал к нему стихи. 

Премьера 
рубрики 

СТИХИ

Солнце печет макушку,
С кончика носа пот
Капает на петрушку,
Редьку и лук-шалот,

Руки в земле по плечи,
Словно в огне спина...
Будто заняться нечем,
Будто бы времена 

Не изменились ныне?
Все ж двадцать первый век,
Овощи в магазине 
Может купить человек

Прямо с доставкой на дом!
Ну и в чем смысл, ответь,
В этом копании грядок,
В этой дурной ботве?

Что нам эти томаты,
Тыквы и кабачки?
В вендинговых автоматах
Есть даже семечки!

Эпохи новой дети,
Скажу вам вещь одну:
В одном лишь интернете
Нам не поднять страну.

Нет, не в смартфоны тыча,
Взрослеют и растут:
Воспитывает личность
Упорный тяжкий труд!
Артем Чубар 

4 июня. Агроном Ирина Никуличева показывает, как растет белый и красный редис 
на территории общественного огорода. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА 

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ СВОЙ ВЗГЛЯД НА НЕОБЫЧНЫЕ ГОРОДСКИЕ ЯВЛЕНИЯ, 
ПРИСЫЛАЙТЕ ПИСЬМА С ТЕМАМИ, ФОТО ИЛИ СТИХАМИ НА ПОЧТУ: EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ 
ДЛЯ РУБРИКИ ВЗГЛЯД

Досье
Юрий Мефодьевич Соло-
мин родился 18 июня 
1935 года в Чите в семье 
преподавателя музыки. 
С детства занимался в те-
атральной студии при чи-
тинском Доме пионеров. 
В 1953 году поступил 
в Высшее театральное 
училище имени 
М. С. Щепкина. Дебюти-
ровал в кино в 1960 году 
в фильме «Бессонная 
ночь». Снялся в более 
чем 50 фильмах. Более 
30 лет был художествен-
ным руководителем Ма-
лого театра. Брат народ-
ного артиста РСФСР 
Виталия Соломина. 

■ Первое задержание 
со служебной собакой 
в российской таможен-
ной системе произошло 
11 апреля 1991 года, 
когда шереметьевский 
лабрадор Уран обнару-
жил наркотики в рюкза-
ке пассажира. 
■ Именно на Шереме-
тьевской таможне, 
в аэропорту, была впер-
вые в России введена 
система красных и зеле-
ных коридоров.
■ Зал истории Шереме-
тьевской таможни, кото-
рый был открыт в 2010 го-
ду, занимает площадь 
более 200 квадратных 
метров. Экспозиция по-
священа истории разви-
тия Шереметьевской та-
можни и таможенной 
службы страны.

ФАКТЫ

Зверье мое

Дневной дозор

По Станислав-
скому
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и делают навигацию более плавной, напоми-
ная о предыдущих действиях. Просто использо-
вать эти файлы нужно правильно.
Во-первых, как пояснил эксперт, нужно настро-
ить двухфакторную аутентификацию и по воз-
можности не хранить платежные данные в бра-
узере — чтобы не украли. Во-вторых, при посе-
щении сомнительных сайтов желательно ис-
пользовать режим инкогнито: он не дает 
браузеру собирать ваши личные данные. 
В-третьих, нужно регулярно очищать историю 
«куков».

Защити себя сам

Мы не можем сделать так, чтобы смартфон за 
нами не следил. Ведь тогда он станет бесполез-
ным. Включен — значит уже следит! Тем не ме-
нее эксперт РЭУ им. Г. В. Плеханова Павел Тер-
лянский дал несколько советов. Итак, ограни-
чить наблюдение, включенное по умолчанию, 
реально. 
— В настройках телефона можно отключить 
все аппаратные датчики — например, баро-
метр и компас, доступ к микрофону и камере. 
При этом каждый раз, когда вы хотите, скажем, 
позвонить или сфотографировать что-то, снять 
видео, вы должны давать разрешение приложе-
нию, которое используете для этого, — пояснил 
Павел Васильевич. 
Второй совет: можно отключить автоматиче-
ское сканирование Wi-Fi-сетей и Bluetooth, гео-
позиционирование от Google, ГЛОНАСС и GPS, 
а также автоматическое подключение к другим 
устройствам и историю местоположений 
Google Maps. Это позволит скрыть историю ва-
ших перемещений. 
— Третье: вы вправе отказаться от персонали-
зации рекламы, а во всех приложениях — от-
ключить доступ к камере и микрофону. Также, 
покопавшись в настройках, можно запретить 
хранить историю просмотров и посещений сай-
тов, — пояснил Павел Терлянский.
Эксперт предупреждает: все эти запреты дела-
ют телефон куда менее удобным для пользова-
ния. Плюс даже если вы отключили какую-то 
функцию, например доступ какого-то приложе-
ния к микрофону, это еще не значит, что досту-
па реально нет. Он может сохраниться, просто 
вас об этом не предупредят.
Урван Парфентьев добавляет:
— Если вы включите режим «в самолете», то ав-
томатически отключите службы определения 
местоположения, Bluetooth, Wi-Fi и любые под-
ключения к сотовой сети. Хотя эта функция 
предназначена для путешествий на самолете, 
ее можно использовать, чтобы предотвратить 
отслеживание вашего телефона.
Еще один вариант избежать слежки — зайти 
в интернет через VPN. Этот сервис позволяет 
скрыть свой IP-адрес, предотвратить отслежи-
вание вашего местоположения и не дать интер-
нет-провайдеру просматривать вашу интер-
нет-активность. При этом нужно учесть: да, по 
IP-адресу вас не определить, узнать ваше место-
положения через сотовые данные — легко. Ведь 
симка показывает, где телефон.
— Я бы также советовал удалить все приложе-
ния, которыми вы не пользуетесь. Они загружа-
ют память телефона плюс еще и дают о вас ин-
формацию своим владельцам, — пояснил Ур-
ван Парфентьев. 
Эксперт также советует проверить разрешения 
для приложений и, по возможности, отключить 
разрешения для приложений, которые отсле-
живают ваши личные данные.
— Если вы устанавливаете приложение, про-
верьте, к каким функциям оно хочет получить 
доступ. Как правило, это определение местопо-
ложения, контакты, память телефона. Если вы 
не хотите, чтобы приложение, например, полу-
чало доступ к вашим фото, нажмите «Не разре-
шать», — пояснил эксперт. — Также можно 
и нужно проверить все уже установленные при-
ложения и изменить, если необходимо, их на-
стройки.
Что получается? Современный телефон — 
как дополнительный мозг. Удобно. Но он не 
только на вас работает! Через смартфон за на-
ми можно следить. Через смартфон нами мож-
но управлять — подбрасывая, например, нуж-
ную информацию и рекламу. Давайте помнить 
об этом, иначе искусственный интеллект за-
менит реальный.

— Да, вся информация стекается в США. И теле-
фоны нужных людей у Штатов под контролем. 
Вспомните — несколько назад был серьезный 
скандал: главная американская спецслужба 
АНБ прослушивала личный мобильный теле-
фон Ангелы Меркель и президента страны 
Франка-Вальтера Штайнмайера, — рассказы-
вает координатор Центра безопасного интер-
нета Урван Парфентьев. — Нет, лично вас слу-
шать вряд ли кто-то станет. Но, учтите, полу-
чить все данные о вашей интернет-активности 
для американской разведки, например, про-
блем никаких. Если нужно.
Впрочем, есть куда более реальная опасность. 
За вами совершенно точно «наблюдают» вла-
дельцы установленных приложений и даже 
сайтов, куда вы зашли.
— Простой пример: вы зашли на какой-то сайт, 
что-то посмотрели. Например, параметры не-
давно выпущенного автомобиля. А потом вдруг 
обнаруживаете, что у вас поменялась новостная 
лента — там стало больше новостей про автомо-
били. Плюс вам стал приходить целый вагон 
контекстной рекламы — про машины, запча-
сти, салоны и т. д., — рассказывает Урван Пар-
фентьев. — Нет, не надо пугаться. Лично вы, ва-
ша личность никому не интересна. Для алгорит-
ма, который с вами «работает», вы — безличный 
пользователь с определенным набором предпо-
чтений. Но когда вас буквально заваливают 
контекстной рекламой, вам от этого не легче!

«Глаза» и «уши» умных устройств

Есть у меня приятель. Майор ФСБ. У него обыч-
ный мобильник, но камера всегда заклеена. По-
чему, спрашиваю. «Так положено».
— Логика есть, — считает Урван Парфентьев. — 
С одной стороны, камера — это обычное при-
ложение. Его можно отключить. И даже видеть 
на экране смартфона, что камера отключена — 
«лампочка» на ней не горит. С другой стороны, 
купив в даркнете (нелегальном сегменте ин-
тернета. — «ВМ») определенное программное 
обеспечение, софт, и взломав ваш смартфон, 
любой может создать эффект неработающей 
камеры. Лампочка вроде бы не горит, камера 
отключена, но на самом деле работает. И услов-
ный «шпион» видит все, что видит камера. 
Единственная реальная возможность «отклю-
чить» камеру — это просто заклеить объектив. 
Если вам есть что скрывать, это лучше сделать. 

А еще ваш телефон вас подслушивает. В бук-
вальном смысле. Попробуйте провести экспе-
римент: поговорите с кем-нибудь часок на те-
му, скажем, самурайских мечей. Или отпуска 
в Сочи. Положите рядом телефон. Очень скоро 
может выясниться, что вам приходит реклама 
магазинов или сайтов, где продается декора-
тивное оружие. Или реклама сочинских оте-
лей — если вы говорили про Сочи.
— К сожалению, уже давно появилось понятие 
голосового шпиона, — рассказывает Урван 
Парфентьев. — Вот, например, используете вы 
голосового помощника. Он реагирует на свое 
«имя». Но чтобы его услышать, ему нужно по-
стоянно вас слушать. Выводы делайте сами.
Порой, увы, доходит до настоящих драм. Недав-
но агентство Bloomberg сообщало о нарушении 
со стороны компании Amazon, у которой есть 
собственный голосовой помощник. Как стало 
известно, сотрудники Amazon не только запи-

сывают разговоры, но и прослушивают их, 
а впоследствии выкладывают в интернет, что-
бы над ними посмеялись. Кроме того, некото-
рые пользователи этого голосового помощника 
жаловались, что помощник сначала записал их 
речь, а потом по ошибке рассылал друзьям 
пользователей. Так что у этого голосового по-
мощника была уязвимость, из-за которой мо-
шенники могли управлять учетной записью 
пользователей, а также получали доступ к их 
голосовой истории и личным данным.
Как выяснилось, в случае успешной атаки хакер 
может использовать конфиденциальные дан-
ные жертвы, а также прослушивать все, что 
происходит вокруг устройства, и управлять им 
без ведома владельца.
— Голосовые помощники автоматически и, что 
называется, по умолчанию работают и собира-
ют информацию о происходящем вокруг них 
с помощью микрофона, — пояснил Урван Пар-
фентьев. — Все слова, которые услышал микро-
фон мобильника или голосового помощника, 
передаются на серверы компании-разработчи-
ка для распознавания и обработки. И если слу-
чится утечка данных, то возможно распростра-
нение обрывков разговоров и информации 
о местоположении пользователя. Так, можно 

по фоновому шуму узнать, что человек в метро, 
в офисе, дома. Елена Агеева, консультант Цен-
тра информационной безопасности компании 
«Инфосистемы Джет», уточняет: 
— Если вы — например, в телефонном разгово-
ре или при личном общении — назовете пин-
код своей банковской карты или чей-то теле-
фон, адрес либо другие персональные данные, 
то микрофон и это услышит. А вместе с ним 
и тот, кто к нему подключился. Плюс нелегаль-
ную запись разговоров могут вести и произво-
дители мобильников. А потом продавать заказ-
чикам контекстной рекламы.

Собирают досье на пользователя

Отбросим конспирологию. Главный интере-
сант слежки за потребителем — коммерция. Об 
этом заявил президент Лиги маркетологов 
Игорь Березин.
— Данные о потребителях собираются через 
приложения для смартфонов, из соцсетей, 
онлайн-игр и т.д. О вашем смартфоне, поверь-
те, маркетологи могут узнать все: его модель, 
уровень заряда, операционную систему, яр-
кость экрана, подключение к Wi-Fi и, конечно, 
сотового оператора, услугами которого вы 
пользуетесь. На основе этих сведений, как по-
яснил эксперт, маркетологи создают профили 
пользователей. Отдельная история — cookie-
файлы. О, это настоящее досье на пользовате-
ля! Cookies в переводе с английского означает 
«печенье». Только оно не для вас, а для маркето-
логов. «Куки» — это небольшие текстовые до-
кументы, которые с помощью браузера сохра-
няет на компьютере пользователя сайт. В эти 
файлы можно записать практически любую 
информацию о посетителе сайта: во сколько 
и с какого устройства человек заходил на стра-
ницу, какими товарами интересовался и т.д. 
В cookie-файлы запрещено записывать персо-
нальные данные пользователей. Однако они 
все равно могут содержать в себе ценную ин-
формацию, которую злоумышленники порой 
перехватывают и впоследствии продают на 
черном рынке.
— Основная опасность этих файлов в том, что 
хакеры могут перехватить их и воспользовать-
ся информацией, которая в них хранится, — по-
яснил Урван Парфентьев. — Так, например, 
специальные программы могут украсть эти 
файлы с логином и паролем, что позволит жули-
кам зайти в ваш аккаунт. 
Как пояснил эксперт, украв «куки», можно 
украсть и паспортные данные, сведения о бан-
ковских картах. Можно получить доступ к ком-
пьютеру для установки вредоносных программ. 
Если повезет, вас после кражи просто замучают 
агрессивной рекламой товаров, которыми вы 
когда-то интересовались: хоть в соцсетях, хоть 
по почте. 
— Я не говорю, что «куки» — однозначно все-
ленское зло. Они, например, запоминают реги-
страционную информацию и сохраняют това-
ры в корзине покупок на сайтах маркетплейсов. 
Они помогают сохранять и предпочтения поль-
зователя — ему не нужно каждый раз их ме-
нять, — пояснил Урван Парфентьев. — «Куки» 
иногда помогают сайтам загружаться быстрее 

М
ы стали бояться 
мобильников. 
По данным опро-
са Ассоциации 
профессиональ-
ных пользовате-
лей соцсетей 
и мессенджеров, 
заклеивают ка-

меры телефонов пользователи всех возрастов. 
Так, среди абонентов от 17 до 35 лет камеру те-
лефона «дезактивируют» 8,5 процента опро-
шенных, компьютерную — 8,7 процента. Еще 
1,6 процента для этих целей используют изолен-
ту или пластырь на всех устройствах. 
— Среди младших участников опроса — тех, 
кому меньше 17 лет, — 26 процентов заклеива-
ют камеру в той или иной форме. Чаще всего — 
телефонную, — пояснил директор ассоциации 
Владимир Зыков. — И чем опрошенные стар-
ше, тем выше процент тех, кто камеру гаджета 
закрывает. Опасения, как видно, приходят 
с опытом.

Уже никуда не спрячешься

Ведущий научный сотрудник РЭУ им. Г. В. Пле-
ханова Павел Терлянский поясняет:
— Начнем с того, что в каждом мобильном те-
лефоне есть радиомодуль. Это небольшой уча-
сток на материнской плате, который принима-
ет радиосигналы. Задача радиомодуля — при-
нимать и передавать сигналы сети. Благодаря 
ему можно совершать и принимать звонки, от-
правлять и получать сообщения, пользоваться 
мобильным интернетом. 
Эксперт уточняет: радиомодуль постоянно свя-
зывается с тремя вышками сотовой компании. 
Поэтому вычислить приблизительное местона-
хождение абонента несложно. 
— Даже если вы отключите службу геолокации 
на вашем телефоне, ваше местонахождение все 
равно будет известно, — пояснил Павел Васи-
льевич. — Во-первых — оператору сотовой свя-
зи. Во-вторых, разработчику операционной 
системы, которая установлена на смартфоне.
Основные операционные системы для мобиль-
ных устройств — Android и iOS. И обе имеют 
прямое отношение к США. Якобы южнокорей-
ский Android, например, разработан на основе 
ядра Linux от американской компании Google. 
iOS разработан другой «американкой» — Apple.

Почти 31 процент россиян старше 35 лет заклеивают камеру на своих гаджетах. Таковы результаты исследования, обнародованные директором Ассоциации 
профессиональных пользователей соцсетей и мессенджеров Владимиром Зыковым. Правда ли, что за вами следят с помощью камеры на телефоне и звукового блока 

гаджета? Эти и другие вопросы о цифровой безопасности мы направили экспертам.

Кто подслушивает и подсматривает за вами через гаджеты

Цифровая слежка

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Больше всего мы 
нужны бизнесу:
наши перемещения 
и запросы изучают 
маркетологи, чтобы 
продать свой товар

Существует понятие активного и пассивного цифрового слепка, который мы оставляем в сети. 
Активный — это посты и комментарии в соцсетях, регистрации на сайтах и в сервисах, онлайн-
переписки и публикации на форумах, фотографии и видеоконтент. Пассивный цифровой 
след — это данные, которые фиксируются незаметно для пользователя. Например, IP-адрес 
и геолокация. Даже если GPS выключен, сайты и приложения могут определять местоположе-
ние через Wi-Fi или мобильную сеть. Cookie-файлы, в свою очередь, сохраняют историю посе-
щений интернет-ресурсов, корзину покупок, а иногда и пароли. Также поисковые системы зна-
ют, какие запросы вы вводите, какие сайты посещаете и сколько времени там проводите. 
А еще, загружая фото или документы, вы передаете в сеть не только сам файл, но и данные 
о дате его создания, месте съемки и даже о своем устройстве!

СПРАВКА

29 мая. Виктория Хлхатян и Зарема Магомедова увлеченно обсуждают сообщения на своих мобильных телефонах. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

процентов россиян, по данным
ВЦИОМа, проводят со смартфо-
ном более восьми часов в день. 
10 процентов — сутки, кроме ча-
сов сна.

40
ЦИФРА



Столичная жизнь Вечерняя Москва 17 июня 2025 года № 108 (30046) vm.ru8

Сегодня точку в номере ставит семья Николаенко: мама Ольга, папа Артем с дочками Евой и Есенией во время прогулки в районе делового центра «Москва-
Сити» были приятно удивлены, наткнувшись на гигантскую клубнику. Оказалось, это арт-павильон «Ягода», где продают свежие фрукты, соки, полезные 
сладости и другие продукты, созданные в Москве. Свои товары здесь представляют более 30 столичных брендов и предпринимателей. Среди них, например, 
Татьяна Вьюгина. Она разработала рецепт оригинальных сладостей, в состав которых входят фрукты, ягоды, кедровая мука, техническая конопля, топинам-
бур и чуфа, или земляной миндаль. Семья Николаенко оценила новинку, но домой забрала килограмм ароматной сладкой клубники. Пока сезон не прошел, 
надо зарядиться натуральными витаминами. Тем более что сейчас ягоды продают по приятной цене. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Бриллиантовые 
стулья

Историю создания этого необычного 
для советской литературы произведе-
ния подробно изложил Валентин Ка-
таев в беллетризованных воспомина-
ниях «Алмазный мой венец». Илья 
Ильф и Евгений Петров написали 
«Двенадцать стульев» во время рабо-
ты в легендарной газете «Гудок». Пер-
вая публикация романа состоялась 
в 1928 году в номерах журнала «Трид-

цать дней». Творение Ильфа и Петрова разошлось на ци-
таты, стало любимой книгой миллионов читателей. Но 
это — в историческом времени, а сразу после публикации 
«Двенадцать стульев» были встречены настороженным 
молчанием. «Брешь» была пробита 17 июня 1929 года ста-
тьей в «Литературной газете» молодого литературоведа 
Анатолия Тарасенкова «Книга, о которой не пишут». Чуть 
раньше роман похвалил Юрий Олеша, справедливо заме-
тивший, что таких произведе-
ний в советской литературе еще 
не было. 
Сдержанная реакция на одно-
значно яркое и талантливое про-
изведение объясняется двумя 
«вечными» в мире культуры об-
стоятельствами. Критика, как 
самый идеологизированный ли-
тературный жанр, консерватив-
на и невосприимчива ко всему 
новому. «Двенадцать стульев» 
явились новым блюдом в «ме-
ню». Таким же, как «Конармия» 
Бабеля или «Собачье сердце» 
Булгакова. Но если в случае с Ба-
белем и Булгаковым политиче-
ская подоплека была налицо, 
с Ильфом и Петровым дело об-
стояло иначе. В романе почти не 
было ничего против советской 
власти, но было слишком мно-
го социальной сатиры. Главное 
же — отсутствовали положительные герои. Оптимистич-
ный финал с возведенным на «бриллиантовые» деньги 
Домом культуры не спасал. Ильф и Петров показали об-
щество в состоянии скрытого недоверия к власти и ожи-
дания грядущих бед. Это не могло понравиться тогдашне-
му начальству. Оно само ощущало колебания почвы, 
обернувшиеся сначала коллективизацией и голодом, а за-
тем массовыми репрессиями. Были и объяснимые сомне-
ния: не могли молодые журналисты сходу сочинить столь 
совершенное по сюжету и языку произведение. 
Даже сегодня некоторые литературоведы утверждают, 
что истинный автор «Двенадцати стульев» — Михаил Бул-
гаков, «продавший» текст то ли Катаеву, то ли Ильфу и Пе-
трову. Особенностью любого авторитарного общества 
является неприятие сатиры. Сейчас — да, а завтра? Зло-
ключения «Двенадцати стульев» продолжились в жданов-
ские времена борьбы с «безродными космополитами». 
Роман не переиздавали с конца 1940-х до середины 1950-х 
годов. Так устроена литературная жизнь: выламывающи-
еся из привычных рамок произведения сначала зажима-
ются, потом сами становятся этими рамками. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Дети изучат направления сферы 
информационных технологий
В сфере информационных 
технологий (ИТ) проводится 
всероссийский образова-
тельный проект «День циф-
ры». В этом году для него 
разработали новые обучаю-
щие программы.

«День цифры» — это игра для 
внеклассных занятий в шко-
лах и детских лагерях, состоя-
щая из нескольких блоков. 
Ознакомиться с программой 
можно за один день. Она ори-
ентирована на детей от 7 до 
17 лет и содержит материалы 
от ведущих технологических 
компаний. 
Задания уже размещены на 
сайте проекта. Через эту игру 
у детей формируются цифро-
вые компетенции, и они зна-
комятся с профессиями и на-
правлениями в ИТ-сфере. Им 
предлагаются задания по ор-
ганизации работы команды 
специалистов. В блоке «Ней-
роГород: создавай будущее 

с ИИ» покажут ситуации из 
разных сфер жизни, решения 
для которых участники най-
дут с помощью нейросетей. 
Через «НейроСтартап» ребята 
научатся обрабатывать раз-
ные типы данных: тексты, 
изображения, видео и аудио.
— Нейросети действительно 
надо изучать, — рассказывает 
ИТ-специалист частной ком-
пании Андрей Раевский. — 
Сейчас они усовершенство-
вались уже до такой степени, 
что некоторые задачи реша-
ют даже лучше, чем человек. 
Поэтому думаю, что данный 
проект, «День цифры», жизне-
способен и актуален. Сфера 
информационных техноло-
гий, и в частности работа 
с ИИ, — перспективное на-
правление, которое в даль-
нейшем будет только разви-
ваться, отчего понадобится 
больше кадров.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Бизнес-завтрак
Встреча с бухгалтером

 Тульская
Ул. Большая Тульская, 11
Ресторан
17 июня, 11:30, бесплатно
Участники узнают ключевые 
аспекты финансового учета 
и ведения отчетности, а также 
получат ответы на свои вопросы.

Тренинг
Правовые вопросы 
трудоустройства. 
Все, что нужно знать

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
19 июня,10:00, бесплатно
Научат оформлять договоры.

ДЕЛОВАЯ АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Родился композитор, 
обсудили генплан города
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1882 год.Родился Игорь 
Стравинский, русский ком-
позитор, дирижер, пианист.

1925 год. 100 лет назад 
в Женеве был подписан 
Протокол о запрещении 
применения на войне ядо-
витых, удушливых и других 
подобных газов и био-
средств.

1949 год.На Политбюро 
ЦК ВКП(б) обсуждался ген-
план Москвы. Новый мо-

сковский проект был рас-
считан на 25 лет.

1970 год.Была запатенто-
вана фотокамера с момен-
тальной печатью снимков.

1982 год.Состоялся пер-
вый полет опытного образ-
ца российского боевого 
одноместного ударного 
вертолета Ка-50 «Черная 
акула». Его уникальность 
заключалась в том, что он 
может действовать в высо-
когорье при высоких тем-
пературах наружного воз-
духа и двигаться в любом 
направлении.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Шесть из десяти россиян хотели бы брать отпуск на це-
лый месяц, а не делить его пополам, по две недели. Та-
кими результатами опроса поделился сервис по поиску 
работы. При этом мужчины чаще, чем женщины, пред-
почитают более длительный период отдыха от работы.

Вопрос дня
Шесть из десяти 
россиян хотят взять 
отпуск на целый 
месяц. И как вам?

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА, ЭКОНОМИСТ, ПОЛИТОЛОГ, 
ИСТОРИК

Сложно представить, чтобы 
работодатели пошли на тако-
го рода уступки для своих под-
чиненных. Правильнее, ко-
нечно, отдыхать два раза 
в год, чтобы более грамот-
но распределять свои ресур-
сы и силы. Преимущественно 
длинный отпуск хочет мо-
лодежь. Поколение зумеров 
приходит на работу и задира-
ет планку: им сразу нужно 
слишком много. Из-за отсут-
ствия опыта они не понима-
ют, как устроен рынок труда, 
поэтому решают, что можно 
почти не работать, много от-
дыхать и при этом получать 
доход выше среднего. 

ОЛЬГА ЛАТЫНЦЕВА 
ПСИХОЛОГ ЧАСТНОЙ ПРАКТИКИ

Желание длинного отпуска 
связано с тем, что многие не 
понимают своего призвания 
и не осознают, для чего они 
работают, не получают ника-
кого удовольствия от своей 
деятельности. Большинство 
людей устают от рутинного, 
монотонного труда, особенно 
если он не очень хорошо опла-

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чивается. Когда человек не 
понимает, какую пользу он 
приносит и какой вклад вно-
сит его компания, неизбежно 
наступает эмоциональное вы-
горание. Конечно, отсюда по-
является желание подольше 
отдыхать. Но проблема в том, 
что люди не умеют делать ка-
чественные перерывы от ра-
боты. Можно перезагрузиться 
и за два дня, если выехать за 
город и побыть без телефона.

МАКСИМ ЖУКОВСКИЙ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОТРУДОВОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА ОПОРА 
РОССИИ

Это нормально, ведь стан-
дартный оплачиваемый от-
пуск составляет 28 календар-
ных дней. Сотрудники по за-
кону имеют право отдыхать 
в эти дни и сами могут решать, 
как им эти дни распределять. 
Конечно, есть профессии, где 
отпуск увеличенный, но 
у большинства населения его 
продолжительность именно 
месяц. В таких вопросах рабо-
тодатель не может препят-
ствовать желанию своего со-
трудника. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

Музей-заповедник «Коло-
менское» открыл после ре-
ставрации Домик Петра I — 
памятник архитектуры феде-
рального значения построй-
ки 1702 года.

Посетители могут побывать 
в столовой, кабинете и почи-
вальне первого русского им-
ператора. В них, а также в дру-
гих помещениях представле-
ны более 100 подлинных экс-
понатов XVII–XIX веков, 
например изразцовые печи, 
деревянная мебель с вырезан-
ными узорами, металличе-
ская посуда.
— Кстати, раньше такой посу-
ды было больше. Но мы оста-
вили только сервировку на 
две персоны, а остальную 
часть стола открыли, чтобы на 
его поверхности был виден 
красивый узор, — рассказала 
куратор экспозиции Викто-
рия Сушко.
Также в витринах выставле-
ны экземпляры книг, посвя-
щенные любимым темам 
Петра I: арифметике, корабле-
строению, морской навига-

ции. Еще в домике можно уви-
деть портреты императора.
В экспозицию добавили и ин-
тересные мультимедийные 
объекты. Например, на од-
ном из стендов можно нау-
читься вязать морские узлы 
по инструкции. А в другом — 
запустить механизм, и тогда 
деревянный кораблик, слов-

но настоящий, «поплывет» по 
морю.
— Но в рамках реставрации не 
только были добавлены но-
вые объекты в экспозицию. 
Работы защитили деревян-
ный домик от разрушительно-
го влияния насекомых и осад-
ков, — рассказала куратор 
экспозиции Алла Сабенина.

Кстати, каждый посетитель 
Домика Петра I на специаль-
ном макете может сравнить 
свой рост с ростом императора 
(а он у него был целых 204 сан-
тиметра!), а еще приложить 
свою ладонь к слепку его ладо-
ни, сравнив размер руки. 
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru 

Обновленный дом императора после 
реставрации готов принимать гостей

16 июня. Куратор выставки Виктория Сушко показывает 
обстановку Домика Петра I, открытого после реставрации 
в «Коломенском». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Деревянный дом был 
построен перед визитом 
императора Петра I в Но-
водвинскую крепость 
(Архангельская об-
ласть). В 1877 году до-
мик был перевезен 
в Архангельск, откуда 
в 1934 году его достави-
ли в заповедник «Коло-
менское» и превратили 
в музейный экспонат. 
Он остается единствен-
ным в столице мемори-
альным музеем, посвя-
щенным первому рус-
скому императору.

ИСТОРИЯ


